



LA ELECCIÓN DEL DOMINGO

La candidatura socialista podrá obtener sesenta diputados en esta primera vuelta

Hemos triunfado en Madrid por más de catorce mil votos; pero la elección habrá de repetirse porque nos han faltado tres mil para obtener el cuarenta por ciento

El enjuiciamiento del resultado electoral registrado el domingo último encuentra en nosotros, a la hora de escribir estas líneas, dos dificultades. La primera arranca de que, en realidad, no hay resultado electoral al que poder referirnos concretamente y en el que poder fundamentar nuestra apreciación. La segunda, que es absolutamente preciso detenerse con atención ante todo lo que tiene de comentable el proceso que ha precedido a la lucha del domingo y lo acaecido en ella. No será posible, en rasgos demasiado genéricos, dar una impresión de lo que debe constituir un estudio.

No hay resultado electoral con estadística precisa para conocer cómo se ha producido la opinión del país en estas elecciones. De los datos recibidos se destacan, sin embargo, dos rasgos característicos: el triunfo de las derechas monarquizantes y el descalabro sufrido por los republicanos. Quien pretenda imputarnos una derrotada sabe que falsa la verdad, puesto que, según todas las posibilidades que ahora se apuntan, nosotros vamos a obtener un número superior a sesenta diputados en esta primera vuelta, cifra que acaso no pueda presentar ningún partido republicano. Sesenta diputados, cuando probablemente habrá de repetirse la elección en más de media España, constituye un triunfo para nosotros.

Pudieramos hacer que nuestro comentario no saliera de los límites en los que a nosotros directamente afecta la elección, comentario que, al no registrar unos cálculos de adversidad, tendríamos derecho a impregnarlo con el tono optimista a que la cifra nos empuja. Mas no podemos limitarnos tan sólo a estudiar las proporciones de nuestro Partido, contrastadas en la elección, circunstancia que precisa, además, conocer no tan sólo el número de nuestros diputados, sino también el número de nuestros electores. Interesa también el examen de las consecuencias políticas que tenga el resultado del domingo último. Nuestro Partido ha sido el único que ha aconsejado siempre que no se disolvieran las Cortes constituyentes. Lo ha aconsejado cuando fué requerido por el señor presidente de la República, cosa que claramente hicieron algunos partidos republicanos, con la diferencia de que nosotros hemos sabido ser consecuentes con nuestro criterio y no hemos negado a sancionar esa disolución, mientras que ellos la autorizaron más tarde cuando prestaron su apoyo a un Gobierno que, en buena interpretación constitucional, aconsejara luego la convocatoria de unas Cortes, si es que no nació ya constituido con tal designio, cosa que parece probable. Ni de cerca ni de lejos tenemos la menor responsabilidad en el desastre de los republicanos. A ese mismo desastre se nos llevaba a nosotros, y el afán de la convocatoria electoral se cifraba casi exclusivamente en lograr nuestra derrota. No se lo ha logrado, y la que se aprecia es la de los republicanos. Quisiéramos evitarla nosotros. Por ello nos negamos a que se disolvieran las Cortes constituyentes, negativa que no tenía ambiciones defensivas por nuestra parte, sino que tal vez su razón primordial era la de que era temerario convocar elecciones cuando los partidos republicanos habían entrado en su período de disgregación más acentuada. Son los partidos republicanos quienes han querido frontar esta aventura peligrosa, en la que se complica quien se haya decidido a disolver las Cortes. Ellos sabrán en razón de qué y ellos tienen también el deber de salir republicamente, y nada más que republicamente, de esta situación. Era lícita la consulta electoral; pero no era absolutamente indispensable que ella se produjera en el instante más desastrosamente para el régimen.

Nos importa recordar que se nos puso al margen de tales decisiones, y que de haber prevalecido las nuestras no surgiría ese desaliento republicano, del que no podemos contagiarnos, claro está, pero al que no podemos ser indiferentes. Las derechas monarquizantes se presentan con aire retador. La primera fase de las elecciones les ha sido favorable, como a nosotros. En mayor proporción, porque han podido mover resortes económicos y resortes coactivos inaccesibles para nosotros, que aun en el supuesto acuerdo de que pudiéramos disponer de ellos serían incompatibles con nuestra moral. Embalsadas las huestes monarquistas en una jactancia de la que han hecho alarde desde que el Gobierno les abrió todas las posibilidades y desde que algunos partidos republicanos les permitieron un acceso lamentable, que ya se advierte imposible, aparecen ahora queriendo dar al resultado de esta primera prueba el valor de un asalto o la posibilidad de una penetración que prive a la República de vitalidad. Nosotros, que no tenemos pesadumbre por el resultado que a nuestro Partido ofrece la candidatura electoral, y que por no tener pesadumbre también carecemos de indignación, podemos decir unas palabras serenas sobre este punto. Han

triunfado nuestras candidaturas en número que desde luego no se ajusta a nuestra fuerza, puesto que debimos obtener una victoria más amplia. Quienes nos han votado, número que constituía, sin duda, unos millones, no querían tan sólo hacer triunfar nuestras candidaturas, según anunciábamos nosotros en nuestro último número, sino que estaban dispuestos a no dejarse arrebatar ni una de sus conquistas, a impedir toda tentativa reaccionaria y a seguir adelante. Nuestra posición es la misma. Conviene ratificarla hoy, ante todo ese clamoreo monárquico, que para nosotros acaso sea tan sólo una coyuntura admisible a nuestros designios.

El resultado de las elecciones no modifica ni una sola frase de las que por autorizados compañeros se han venido en la propaganda electoral ni rectifica nuestros propósitos. Nuestra postura, en todo caso, se robustece; nuestras previsiones para el futuro se afianzan. Estamos en el lugar que para la defensa del interés obrero hemos elegido. La contingencia que hoy se presenta, como secuela de las elecciones, viene a reafirmarnos en la solidez de nuestras convicciones, tanto más cuanto que las habíamos previsto. Atropellados por las coacciones, por el soborno, por la arremetida brutal de los resortes gubernamentales, nadie piense que nos podemos dejar atropellar ni en la calle, ni en nuestros derechos, ni en lo que nosotros creemos que nos es dado exigir.

Si se produce ahora la consternación republicana, no será ciertamente para entristecernos a nosotros, que estamos animosos y resueltos a no dejarnos abatir. Nos han votado para triunfar. Nos han votado en la cantidad suficiente para triunfar. Si se cercenó y se aplastó hasta más allá de lo escandaloso buena parte de nuestro triunfo, nosotros no podemos cometer con los intereses de nuestros camaradas el mismo atropello que se ha cometido para lograr que sus votos no fueran a las urnas o para arrancarles otro distinto al que quisieron emitir. Y atropello sería, por nuestra parte, modificar la más pequeña de nuestras ambiciones en beneficio de la clase obrera por la circunstancia de que hayan querido ahogar sus designios en las urnas. Más que nunca, el país—que no tan sólo la masa obrera—se sitúa a nuestro lado. Los propios republicanos, vendidos a la reacción, nos cercan con su silencio. El Partido Socialista, por tanto, persiste en su papel y sigue su trayectoria sin ninguna vacilación. Por qué hemos de hacerlo es cosa que explicaremos otro día.

La mañana en Madrid

Desde las primeras horas de la mañana del domingo comenzaron a constituirse las Mesas en las distintas Secciones de los distritos. Se originaron algunos incidentes por presentarse algunos adjuntos propietarios que no se habían presentado el jueves. También hubo algunas algaradas entre los vocadores de las candidaturas de ideologías dispares. Desde las primeras horas fué grande la animación, predominando el elemento femenino. También se distinguieron las mujeres, especialmente las socialistas, en los trabajos de propaganda. Se ha notado gran actividad en el cuerpo electoral, especialmente en el femenino, que se presenta en proporción superior al de los hombres, en términos que en la sección 47 del distrito de Buenavista habían votado a media mañana 30 hombres y 200 mujeres.

La jornada matutina, salvo ligeros incidentes, inevitables en las apasionadas jornadas electorales, se distinguió por la tranquilidad.

Extraordinarias y disimuladas precauciones.

La Dirección general de Seguridad organizó un extraordinario servicio de vigilancia, pero con tal prudencia que apenas eran ostensibles las precauciones adoptadas. Las fuerzas se concentraron en edificios oficiales, dispuestas para acudir a donde su presencia fuera demandada. Patrullaron discretamente automóviles, que conducían jefes de policía y asalto. En los alrededores de los colegios, algunas parejas cuidaban de que se guardara el orden.

En la Dirección de Seguridad funcionó una oficina de comprobación de la personalidad de los electores, para resolver cualquier consulta que fuera formulada a dicho centro oficial.

El ministro de la Gobernación, ante el micrófono.

A las diez de la mañana, el ministro de la Gobernación facilitó la primera referencia oficial de la marcha de la jornada, utilizando la radiotelefonía.

El ministro dijo que hasta dicha hora transcurrían normales las operaciones de la elección, salvo algunos incidentes en provincias. En el pueblo de Benjúzar (Alicante), un grupo

agredió a tiros a los guardias de asalto. Estos repelieron en igual forma, sin causar víctimas. En el pueblo de Alange (Badajoz), grupos de extremistas recorrieron las casas, ejerciendo coacción; pero la sola presencia de la fuerza pública restableció el orden. En Los Corrales (Santander), surgió una colisión entre socialistas y radicales, resultando tres heridos.

Terminó el ministro insistiendo en afirmar que el Gobierno garantizará a los ciudadanos la libertad de emisión del sufragio.

En el Palacio nacional.

El presidente de la República acudió al Palacio Nacional a las diez y media de la mañana. Permaneció en su despacho hasta las doce y cuarto. Marchó a esta hora a su domicilio particular, donde recogió a su esposa, para cumplir con sus deberes de elector.

En Gobernación.

A la una y cuarto de la tarde, el señor Rico Avello recibió a los periodistas. Manifestó que en toda España transcurrían las elecciones dentro de un ambiente de gran tranquilidad.

En Cataluña—dijo—la huelga de Transportes no afecta para nada al curso de la elección. En Sestao y Portugaite han ocurrido algunos incidentes. En Sevilla, en el barrio de Anate, un grupo de doce comunistas mató al apoderado de Acción popular Juan Alonso e hirió a Juan Morales. En Torret, fueron rotas varias urnas, y en incidentes que sobrevinieron han resultado un muerto y dos heridos. En Benitramá fueron rotadas las urnas y fué preciso suspender la elección. En la provincia de Toledo han ocurrido incidentes en los pueblos de Fuensalida, Tembleque y Carpio del Tajo. En Fuensalida, los patronos dispararon contra una fila de obreros que esperaban ante un colegio, resultando herido Benito Lorenzo. La guardia civil detuvo al patrono Juan Caro.

Hizo resaltar el ministro que ninguno de las víctimas de la jornada fué ocasionada por la fuerza pública.

Algunos incidentes.

En la calle de García de Paredes, unos trescientos comunistas, precedidos de una bandera roja, organizaron una manifestación que recorrió algunas calles de Chamberí. De la Comisaría, situada en la misma calle de García de Paredes, salieron fuerzas de asalto, que disolvieron la manifestación dando una carga.

Los manifestantes intentaron rehacerse varias veces, cosa que impidió la fuerza pública.

Con motivo de este incidente se practicaron seis detenciones: cinco hombres y una mujer.

En la calle de Alcalá, ante el colegio electoral establecido en el edificio del ministerio de Hacienda, un grupo de maozabates derechistas intentó impedir que votaran algunas personas que figuraban en la cola. Profirieron gritos que dieron lugar a que se congregara bastante público.

Los guardias de asalto disolvieron los grupos, y como algunos de los alborotadores se resistieron a obedecer, los guardias hubieron de utilizar las porras.

Entre algunos de los que alborotaban surgieron discusiones y llegaron a agredirse.

Por lo céntrico y concurrido del lu-

gar, se temió que la cosa pasara a mayores; pero los guardias lograron establecer el orden. Se practicaron seis detenciones.

Uno de los contendientes, llamado Julio Aparicio Alonso, fué asistido en la Casa de Socorro de contusiones que fueron calificadas de pronóstico reservado.

En una columna de conducción de energía eléctrica del Puente de Segovia aparecieron, por la mañana, dos banderas comunistas, colocadas durante la noche última.

Un equipo de bomberos procedió a retirar las enseñas, operación que presenció numeroso público.

En la calle del Clavel, una motocicleta de la Dirección de Seguridad, ocupada por el sargento Julián Alvarez Miguel y el guardia Ángel Casado, chocó con un automóvil, también de la Dirección de Seguridad.

Los motoristas salieron despedidos, y conducidos a la Casa de Socorro, les fueron apreciadas a ambos heridas de pronóstico reservado.

En la barriada de los Cuatro Caminos, frente al Grupo escolar Jaime Vera, donde se hallaban establecidos dos Colegios, algunos unos persiguieron a un individuo, acusándole de dedicarse a la compra de votos. El perseguido se refugió en una farmacia, para llamar por teléfono a las oficinas de Acción popular. Los grupos estacionados ante la puerta de la farmacia le agredieron al salir. Intervinieron los guardias de Seguridad y el agente de policía Fidel Sánchez Castillo.

No obstante la protección de la fuerza pública, los agresores lograron lesionar al perseguido. El agente Sánchez Castillo dió un empujón a un muchacho, derribándole. Entonces, los grupos rodearon al agente, al que hubieron de defender los guardias, refugiándolo en un portal. Cuatro salió el agente de su refugio, acompañado por los guardias, otros grupos, confundidos con el supuesto comprador de votos, le propinaron una paliza. En la Casa de Socorro se curó a los agredidos de lesiones de pronóstico reservado. Se distinguieron en la agresión las mujeres.

Conducido a la Comisaría el detenido, resultó ser José Orozco, ex capitán de la guardia civil, que sufrió deportación en Villa Cisneros. Dijo que era apoderado y candidato de Acción popular y que se dedicaba a contrastar y transmitir a las oficinas de Acción popular los nombres de los fallecidos en la demarcación que se le había asignado.

A pesar de esta declaración, referencias recogidas en el lugar del suceso aseguran que el señor Orozco se dedicaba a la compra de votos, pagándolos a 10, 15 y 20 pesetas.

Fué libertado dos horas después.

En distintos distritos menudearon los incidentes de menor importancia entre propagandistas de izquierda y de derecha.

En la gloria de los Cuatro Caminos unos izquierdistas increparon a unos radicales que ocupaban un camión, intentando agredirlos. Los radicales, juntamente con el chofer, abandonaron el vehículo, mientras los izquierdistas destruían, quemando, las candidaturas y hojas de propaganda.

Cuando llegaron los guardias de asalto, el hecho estaba consumado.

Cuando el señor Lerroux regresaba de votar en el Colegio correspondiente, un numeroso grupo le apodó, llamándole falso y acompañándole así a su domicilio de la calle de O'Donnell, sin que pudieran disolverlo los seis agentes que llevaba para su custodia.

En la calle de Milanese, un socialista vitoreó a la F. A. I., gritando: «¡Abajo el Gobierno! Se congregó numeroso público, que disolvieron los guardias de asalto.

En la Casa del Pueblo.

Desde primera hora de la mañana también hubo gran animación en la Casa del Pueblo. Continuamente llegaban afiliados para enterarse de la marcha de la votación.

En diferentes puntos de la fachada de la calle de Piamonte se habían colocado altavoces para ir dando cuenta de las impresiones y de los resultados que se van conociendo. A media mañana se recibió una comunicación de la Agrupación Socialista de Granada, manifestando que allí el entusiasmo de la clase trabajadora por la candidatura socialista había sido enorme y que se podía calcular que a las once de la mañana había votado ya todo el proletariado.

También se recibió otro telegrama de Bilbao, comunicando que, según las primeras impresiones, la candidatura integrada por los señores Azaña y Domingo y nuestros camaradas Zugazagoitia y Prieto obtenía una votación brillante.

Detalles del incidente Lerroux.

El jefe del partido radical llegó a las once de la mañana a la sección 88 del distrito del Congreso, establecida en la calle de las Escuelas Aguirre, en la calle de Alcalá. Llegó a pie desde su domicilio, acompañado de un reducido grupo de radicales y de su secretario particular, señor Sánchez Fuster.

La llegada del señor Lerroux pasó inadvertida, hasta que penetró en la sección correspondiente, donde los radicales iniciaron una ovación a Lerroux. Pero cuando se retiraba de dicho lugar, un numeroso grupo le increpó duramente, silbándole. Los amigos del señor Lerroux rodearon a éste, mientras el secretario particular, señor Sánchez Fuster, en las cercanías de la calle de O'Donnell, hizo cara a los que insultaban a su jefe, abofeteándose con uno de los puñetores del incidente. Varios individuos agredieron al señor Sánchez Fuster, y éste hizo ademán de sacar una arma.

La intervención de otras personas y la llegada de los guardias de asalto evitó que el incidente tuviera más gravedad.

El señor Lerroux apenas pudo darse cuenta de lo que sucedía, porque los amigos se apresuraron a internarse en el jardín de su domicilio.

Durante largo rato, ante el domicilio del jefe radical, nutridos grupos comentaron lo ocurrido.

UNIVERSIDAD

Consta este distrito de 123 secciones.

En la sección 125 votó nuestro camarada Largo Caballero, que llegó a las ocho y media de la mañana. Aunque los colistas intentaron cederle el paso, no quiso aceptar la deferencia y guardó el turno correspondiente.

Tanto al entrar como al salir en el Colegio Largo Caballero fué calorosamente ovacionado.

Algunos interventores se opusieron a que votara un caba de Seguridad y varios números del mismo cuerpo. También se opusieron a que votara una señora que no concretó su edad.

En la sección 19 fué detenido José Alcicrola, que intentó votar en falso. Otros dos lograron escapar, y hubo un tercero que consiguió votar y huir. Con tal motivo se promovieron algunos incidentes.

En la sección donde se registraron más agresiones entre izquierdistas y elementos de Acción popular fué en la instalada en el edificio de la Universidad Central.

BUENAVISTA

Este distrito consta de 155 secciones.

Votaron en las secciones de este distrito numerosas personalidades, entre ellas nuestros compañeros Besteiro y don Manuel Azaña.

En la sección 75 coincidieron a prestar su voto dos señoras llamadas Dolores Martínez Sánchez. Como una de ellas no llevase la documentación en regla, se dispuso que ambas volvieran con los documentos, antes de las cuatro de la tarde.

En la sección 108 le correspondía votar a nuestro compañero Fernando de los Ríos, quien no lo hizo por encontrarse ausente.

En este distrito fueron detenidos unos jóvenes derechistas por esgrimir unas porras fabricadas con ramas de árbol. Pasaron aquellos a la Dirección de Seguridad.

CHAMBERÍ

Integran este distrito 133 secciones.

A las doce de la mañana llegó a la sección 38 el jefe del Gobierno, señor Martínez Barrio, quien guardó el turno correspondiente en la cola. Voló cerca de la una de la tarde. Al salir del Colegio le interrogaron los periodistas, y el presidente confirmó la referencia facilitada por el ministro de la Gobernación acerca de los sucesos ocurridos en Sevilla. También se le preguntó si era cierto que los comunistas sevillanos habían ocupado el barrio de la Macarena. El señor Martínez Barrio dijo que no tenía importancia alguna. Se mostró satisfecho de la marcha normal de las elecciones en toda España. El pensaba permanecer toda la tarde en su despacho de la Presidencia, para seguir las incidencias de la jornada.

En la Sección 91, establecida en el antiguo Colegio de Sordomudos, del paseo de la Castellana, votaron las monjas de un convento establecido en la calle de Giner de los Ríos. Momentos después llegó a la misma sección el presidente de la República, acompañado de su esposa. Al emitir su voto el jefe del Estado hizo constar al presidente de la Mesa que su hijo don Niceto, catedrático de la Universidad de Santiago, no podía emitir el voto, por encontrarse en aquella localidad. Lo hacía constar así para evitar una posible suplantación.

Los informadores gráficos obtuvieron varias placas del acto de emitir la papeleta el presidente de la República. Un operador de cinematógrafo requirió al jefe del Estado que se acercara a su puesto a la urna, en actitud de votar, y el presidente accedió, diciendo sonriente: «Bien, pero conste que no he votado más que una vez.»

HOSPITAL

Consta este distrito de 97 secciones.

En las secciones establecidas en las calles de Oliva y Zurita se formaron largas colas, predominando el elemento obrero y muchas mujeres. Se observó que casi la totalidad de las mujeres votantes en este distrito rechazaban las candidaturas que les eran ofrecidas a la puerta de los Colegios.

Todas estas votantes llegaban provistas de la candidatura que habían de votar. En este distrito, cuantas veces intentaron aproximarse a los Colegios los propagandistas de Acción popular hubieron de abandonar su propósito ante la actitud de los elementos de izquierda.

LA LATINA

El pueblo sabe ejercer su soberanía.

Desde una hora antes de comenzar la votación se empezó a notar en el distrito una gran animación, entre el cuerpo electoral, de manera más acentuada entre el elemento femenino. Al abrirse los Colegios había en todos ellos colas enormes de electores y electoras, en las que había muchas más de éstas que de aquellos, cosas que a partir de este momento crecieron rápidamente, llegando, a las ocho y media, a contarse hasta 125 y 150 personas en muchas de ellas.

En la Sección 58 y en la 59, establecidas ambas en la Cava Alta, 5, habían votado a la nueve de la mañana 80 y 73 electoras y 50 y 41 electores, respectivamente. En las Secciones 33 y 38, establecidas en el Grupo escolar del paseo de los Pontones, llevaban votado a las nueve y media 65 y 64 mujeres y 59 y 80 hombres. En este mismo Grupo escolar se hallaba la Sección 42, que era presidida por doña Natividad Agreda, la cual ejercía sus funciones con gran competencia y energía, teniendo muchas veces que «sujetar» a los interventores lerrouxistas ante su intranquilidad y deseos

Con parsimoniosa lentitud se va extrayendo un resultado de las urnas. Decimos «un resultado», y no «el resultado», porque hasta última hora han sido tantas y tales las maniobras para adular la genuina expresión de la voluntad popular, que se nos hace muy difícil—y no a nosotros solamente—creer en la pureza de un sufragio de tal manera preparado y... filtrado.

Antes de las elecciones del domingo eabe toda España a qué extremos ha recurrido el enjambre de gobernadores, enviados por esa supuesta Mesa electoral que es el actual Gobierno, para arbitrar la contienda. Arbitrar es, desde luego, un decir. Ahí están nuestras páginas y en ellas reflejadas las medidas adoptadas por los poncios radicales y asimilados. Suspensiones y hasta detenciones de alcaldes y concejales socialistas, atropellos sin cuento, coacciones de toda índole, incluso de la peor; guardia civil y fuerzas de asalto al servicio, no ya de la burguesía republicana, sino de los adversarios declarados y jactanciosos del régimen; amenazas para el porvenir inmediato, donde todo este aparato no parecía suficiente. ¡Pura democracia burguesa! Libertad para el cacique monárquico, y sólo para él y sus amigos; igualdad entre los sucos procedimientos tradicionales y los que ciertos republicanos de cuño más o menos reciente no vacilan en poner en juego; fraternidad entre los reaccionarios de todo pelaje y las autoridades encargadas de evitar sus habituales desmanes. ¡Democracia! Por muchos pueblos de España, y especialmente en las provincias de fucha social más agudizada: Badajoz, Granada, Jaén, Ciudad Real, entre otras muchas, ha estado rondando estas últimas semanas el espectro de Romero Robledo. Algunos discípulos le habrán inspirado recordada admiración.

Todo esto hasta el domingo. Lo que ha ocurrido durante la votación, las condiciones en que ésta se ha celebrado, lo hallará el lector en otro lugar del periódico. Muestras al azar: el caso de Fuensalida, donde los patronos, envaletonados, desparan, como quien tira al blanco, sobre la cola de obreros que esperan para emitir su voto. Los sangrientos sucesos de Aljicón, en la provincia de Badajoz, que refiere a su manera un periódico de la noche, añadiendo pocas líneas más abajo: «Se celebraron (en dicha provincia) las elecciones con toda normalidad.» Se considera, por lo visto, normalidad la agresión del alcalde radical a los obreros socialistas.

Pero cuando trazamos estas líneas, más de treinta horas después de haberse cerrado todos los colegios electorales, aún no se tienen datos concretos y definitivos sobre el resultado de la jornada. Lenta y premiosamente ese resultado, con todas sus escorias e impurezas, se va extrayendo. Como con fórceps. ¡Tan dolorosa es la extracción para el Gobierno republicano que acaba de preparar este «triunfo» a la República?

Satisfechos pueden estar, en todo caso, los «republicanos puros» que han provocado la inutilización y luego la disolución de las Cortes constituyentes, con todas las consecuencias que estamos presenciando. Vaguedad y lentitud sospechosas en la publicación de los resultados; confusión más sospechosa, si cabe, en la transmisión de cifras parciales, que parecen aún más parciales por el modo de presentarse. Mientras tanto, las oficinas de Acción popular lanzan a todos los vientos detalles agigantados de la victoria que sobre la República les han proporcionado los republicanos del «antimaozabismo». Alegromente se lanzan sus huestes a la calle por esos pueblos, martirizados ya tanto tiempo por el caciquismo cerril que ellos encarnan; con charangas van a cantarles el trágala a los Ingenuos republicanos y a los trabajadores víctimas de su despotismo. Las fuerzas «republicanas», las mismas que vienen apareando a nuestros compañeros a las órdenes de gobernadores ferrouxistas, como los apaleaban en tiempos de la monarquía, sonríen benévolutamente.

Peró, ¿a qué hablar de los pueblos? En la capital de la República los periódicos monárquicos vuelcan su rencor esperanzado con la más sonriente impunidad. Estampam tranquilamente «viva el rey!»—dos tenemos a la vista en que se ofrece el lema—pensando sin duda que el señor fiscal de la República, que nos denunció y mandó recoger nuestras ediciones nuevamente el sábado y el domingo, está demasiado ocupado en la persecución de EL SOCIALISTA para reparar en tales nimiedades.

Democracia pura; euforia radical. Bajo este signo se han celebrado las primeras elecciones legislativas de la República después de aquellas de las que salieron las Constituyentes. Quienes conservaban la menor ilusión pueden prepararse a emplear medios más eficaces para implantar de modo efectivo la República de trabajadores de todas clases que anuncia la Constitución.

LA VOTACIÓN EN MADRID

La oficina electoral de la Agrupación Socialista Madrileña hizo anoche público un avance del resultado

Para calmar las impacencias de los numerosos camaradas que lo mismo el domingo que el lunes ocupaban la Casa del Pueblo y sus calles adyacentes, deseosos de conocer los resultados de la elección, se hicieron públicos ayer noche los datos siguientes, como avance del resultado:

Candidatura socialista. . . 152.689

Candidatura de derechas. 138.314

La diferencia a favor de la candidatura socialista es de 14.375 votos

El resultado que exponemos fué repartido profusamente por Madrid en hojas circulares hechas por la organización del Transporte

Editoriales

El "dumping" hitleriano

Desde hace unas cuantas semanas viene asistiendo el mundo a un espectáculo poco usual, ofrecido por el régimen hitleriano.

Son bien conocidos los métodos del "dumping" aplicados en todos los países por el capital-monopolio, métodos que son más o menos hábiles. Pero la última maniobra hitleriana de "dumping" sobrepasa realmente a todas las anteriores.

Como es sabido, a consecuencia de la crisis económica, Alemania se vio en la imposibilidad de pagar sus deudas particulares exteriores. Por la misma razón, y en espera de mejores tiempos, los acreedores extranjeros se vieron obligados a concertar con Alemania convenios de inmovilización de los créditos, que ya han sido renovados infinidad de veces.

El total de dichas inmovilizaciones se eleva a más de 3.500 millones de marcos. Ahora bien, ¿qué es lo sucedido en los meses últimos? Los marcos inmovilizados pueden ser utilizados para el pago de las exportaciones alemanas, procedimiento sumamente oneroso para los acreedores extranjeros. En efecto, cuando un exportador alemán ha vendido en el extranjero mercancías por valor de 100.000 marcos, una gran parte de esta cantidad puede ser liquidada en marcos inmovilizados.

El exportador alemán percibe esos 100.000 marcos, mientras que el importador de los productos alemanes en país extranjero no tiene que pagar más que 70.000 de 80.000 marcos. El engañado, el primero de la combinación es, naturalmente, el acreedor extranjero. Aun cuando resultan burdos, muchos de los acreedores se muestran satisfechos por haber podido salvar de esa manera una parte de sus créditos.

Debido a la dicha maniobra dispone el comercio de exportación alemana de una importante prima a la exportación que le permite practicar un "dumping" reforzado. El colmo de esto es que la prima a la exportación la paga el propio extranjero.

Está por de más decir que el original procedimiento ha permitido a Alemania aumentar notablemente sus exportaciones en los últimos meses.

¿Cuánto tiempo podrá sostener Alemania la actual maniobra? ¿Acaso la alta Banca sacrifica los intereses de los imponentes en holocausto a Hitler? ¿No tomarán medidas los demás Gobiernos capitalistas contra este "dumping" sin precedentes?

Prohibición del trabajo de los niños en los Estados Unidos

La jefatura de la división encargada de los problemas especiales de la Oficina federal de Instrucción de los Estados Unidos ha calculado que llagan a cien mil los adolescentes que habrán de ser reintegrados a los establecimientos de enseñanza pública durante el otoño del año actual, en cumplimiento de lo dispuesto en los códigos industriales que suprimen o limitan el trabajo de los jóvenes de doce a dieciséis años, y, en algunos casos, de catorce a dieciocho años.

Según los cálculos realizados, los casos de reintegración a las escuelas serán más numerosos que en ninguno de los otros en los Estados Unidos, Inglaterra, del Atlántico y del Sur. Pero se teme que el cumplimiento de estas disposiciones plantee un problema difícil de resolver en los establecimientos cuyos recursos han quedado disminuidos por las recientes medidas de economía; es decir, que no puedan admitir a los nuevos escolares. Además, lo que complica la situación desde el punto de vista económico es que dichos establecimientos están obligados a organizar una enseñanza adecuada para los adolescentes que vuelvan a la escuela después de haber practicado una profesión durante algún tiempo.

Al mismo tiempo, los servicios de asistencia de los Estados han sido invitados por el administrador federal de la Asistencia excepcional (Federal Emergency Relief Administrator) a informarse de los casos en que la prohibición del trabajo de los niños, como consecuencia de la aplicación de los códigos de la competencia legal, implica privaciones para las familias que dependen más o menos para vivir del salario de los niños menores de dieciséis años. La situación en que se hallan dichas familias habrá de ser estudiada especialmente por la administración federal encargada de auxiliar a los parados.

El citado administrador ha declarado que el autorizar derogaciones en los preceptos relativos a la edad mínima, aun cuando sea a beneficio de las familias necesitadas, es contrario a uno de los principales fines de la ley de reconstrucción nacional (National Recovery Act), que es el desarrollar la posibilidad de colocación entre los adultos y eximir del trabajo a los niños con objeto de que puedan continuar sus estudios.

Las disposiciones que van a ser puestas en práctica en los Estados Unidos concuerdan con la aspiración unánime del proletariado organizado de todo el mundo, consistente en anular la edad escolar por lo menos hasta los catorce años, con el fin de que no puedan ser dedicados al trabajo.

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid, y a 3 pesetas en provincias.

jo del taller o la fábrica en tanto no tengan esa edad. En España y en algunos otros países rige ya ese principio.

La medida tiene dos aspectos importantes. Por un lado impide la temprana explotación que el trabajo de los muchachos puede hacer, y hace en algunos sitios, al trabajador adulto.

Aun así hay países, como Alemania y Austria, por ejemplo, donde miles y miles de jóvenes que han salido de la edad escolar y tienen terminados los estudios preparatorios en las escuelas profesionales no trabajan casi nunca o no han comenzado aún a trabajar.

El Gobierno austriaco, contra la organización obrera

Las Cámaras de Trabajo figuran en Austria entre las posiciones más fuertes con que cuentan para su defensa los obreros y los empleados. Son la expresión económica de la democracia política, y así como las Cámaras de Comercio son la representación exclusiva de los explotadores, las Cámaras de Trabajo son la de los trabajadores. Lo que el Consejo de empresa es para la fábrica, lo que son los Sindicatos para las diversas ramas de la actividad económica, eso son las Cámaras de Trabajo para la economía general. Antes de ser presentado al Parlamento, todo proyecto de ley va previamente a las Cámaras de Trabajo para oír su opinión. Estas tienen también derecho a intervenir en las cuestiones fiscales y aduaneras.

Dolffuss otea hacia las Cámaras de Trabajo, que son una pura representación proletaria, un fragmento tangible de la ascensión de la clase obrera. Contra ellas es contra quien proyecta sus planes nebulosos de Estado corporativo el canciller austriaco. Es necesario que desaparezcan. ¿Por qué? En las últimas elecciones verificadas en 1936 para las Cámaras de Trabajo — que son siete — los Sindicatos libres obtuvieron el 78 por 100 de los votos, y de 421 puestos conquistaron 322.

Dichas Cámaras son elegidas por cinco años y su mandato expiraba en la primavera de 1937. Y aun cuando el Comité directivo de las Cámaras declaró repetidas veces ser partidario de nuevas elecciones, éstas se han ido aplazando. El último aplazamiento lo sufrió en septiembre anterior, en espera de la reforma constitucional y a pretexto de las dificultades que ésta entraña. Luego hubo más claridad y el ministro de Asuntos sociales se negó rotundamente a dar más explicaciones sobre dicho punto.

Por decreto-ley de 29 de septiembre prórogada la validez de los mandatos, a partir de 1.º de octubre, hasta una fecha que determinará el ministro de Asuntos sociales, pero que no será anterior al 31 de diciembre.

Los trabajadores austriacos reclaman el ejercicio del derecho de que disponen con arreglo a la ley. En una reciente asamblea de la Cámara vienesa de Trabajo declaró la clase obrera que las Cámaras de Trabajo debían subsistir como representación económica y social autónoma de los intereses de los obreros y empleados. Aquellos camaradas piden que se celebren las elecciones cuanto antes con objeto de poner término a la actual incertidumbre y de que las Cámaras de Trabajo puedan cumplir su misión sin restricción alguna.

Las Cámaras de Trabajo — ha declarado Weigl, presidente de la Cámara vienesa — han realizado cosas admirables en el terreno que les había otorgado la ley. Lo menos que se puede pedir a cambio de esto es que puedan ejercer libremente su función y que no se les quiera utilizar abusivamente para fines políticos. Quiénes obran en contrario adquieren grandes responsabilidades. Se habla mucho hoy del régimen corporativo y de creación de Cámaras comunes a trabajadores y a patronos. Con ese régimen se busca el medio de eliminar la lucha de clases. Pero esa tesis no puede sostenerla sino quien crea sinceramente que la lucha de clases es una invasión socialista. Los que comprenden la evolución económica saben que entre los detentadores de los medios de producción y los trabajadores existe una contraposición natural de intereses, que no puede hacerla desaparecer ninguna dialéctica, por sutil que sea.

Atenderá las anteriores indicaciones el canciller austriaco o bien, tras propala en el extranjero la leyenda de que él mantiene el orden en el interior, desencadenará la tormenta con la destrucción premeditada de las Cámaras de Trabajo, que tienen una mayoría que a él no le agrada?

Se resuelve la huelga de Trubia

TRUBIA, 20.—Se han reunido los obreros de la fábrica militar y aceptado la fórmula propuesta por el alcalde, nombrándose una Comisión arbitral formada por los obreros Avelino Alonso, Amable Faedo y Silverio Tuñón, esperándose se reanude hoy mismo el trabajo. —(Fébus).

Para el ministro de Obras públicas

La Asociación de Obreros Tranviarios de Zaragoza, afecta a la Federación Nacional del Transporte, ha dirigido al ministro de Obras públicas el siguiente telegrama, relacionado con el asunto de los tranviarios de Valladolid:

«La Asociación Profesional de Obreros y Empleados Tranviarios de Zaragoza a ministro de Obras públicas: Esta Asociación ruega a vuecencia de solución lo antes posible asunto tranviarios de Valladolid por ser muy urgente y haber quedado muchos obreros completamente desamparados. — E. Modrego, secretario; P. Lobera, presidente.»

En la Presidencia del Consejo Se reúne el Gobierno y el ministro de la Gobernación da las primeras noticias de las elecciones

A las diez y media de la mañana de ayer acudió a la Presidencia el señor Martínez Barrio. Después fueron llegando los restantes ministros, a excepción del señor Botella, que había sufrido un accidente de automóvil. El último en llegar fue el señor Palomo, que lo hizo a las dos de la tarde.

A las dos y media de la tarde salieron los ministros de la Presidencia. El de la Gobernación facilitó el siguiente avance de datos electorales: —Hay provincias —dijo— donde, según me comunican, se tardarán tres días en conocer resultados, como en León, por estar muchos pueblos incomunicados por las nieves.

Los únicos datos oficiales recibidos hasta ahora permiten asegurar que serán diputados en la primera vuelta los de las triunfantes por las circunscripciones de Alava Alabete, Avila, Baleares (capital), Barcelona (provincia), Burgos, Cáceres, Cádiz, Ciudad Real, Cuenca, Granada, Guadalajara, Guipúzcoa, Jaén, Las Palmas, Lérida, Logroño, Málaga (capital), Navarra, Palencia, Santander, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla (capital), Soria, Tordesillas, Toledo, Valencia (capital), Vizcaya (provincia), Vizcaya (capital), Vizcaya (provincia).

La filial política de los triunfantes es la siguiente: 92 agrarios y de Acción popular, 48 radicales, 30 de la «Izquierda», 10 socialistas, 13 vascos, 10 de la «Lliga», 8 tradicionalistas, 6 conservadores de Maura, 5 de la Unión Socialista de Cataluña, 3 republicanos independientes, 2 radicales socialistas, 1 progresista, 1 comunista y 4 de Acción republicana. En total, 242.

En Oviedo, Badajoz y León, probablemente, saldrán proclamados en primera vuelta los candidatos, y no los incluidos en la relación anterior por faltar datos de muchas secciones que pueden alterar el resultado.

Se le preguntó si podía facilitar algún dato relacionado con la elección en Madrid, y contestó que seguía la

cosa sin ultimar. También se le preguntó si podía facilitar los nombres de algunos triunfantes, como, por ejemplo, los de Bilbao.

Contestó que no podía hacerlo, ya que las cifras entre unos y otros candidatos eran muy igualadas. En el ministerio de la Gobernación siguen sin noticias concretas. Ayer al mediodía recibió a los periodistas el secretario del ministro de la Gobernación, por encontrarse ausente en aquel momento del ministerio el señor Rico Avello.

Manifiesto que no podía facilitar ningún dato, ni siquiera un avance, del resultado de las elecciones, porque todos los datos que se habían recibido hasta aquel momento eran muy incompletos. No obstante, por los datos recibidos parecía descontado que habrá segunda vuelta en 30 ó 35 provincias, siendo también casi seguro que en Madrid se tenga que celebrar igualmente nueva elección.

Rogó a los periodistas acudirían al ministerio a las seis de la tarde para darles algunos datos concretos, pues se había telegrafiado a los gobernadores con objeto de que los remitieran con toda urgencia, a ser posible, antes de las cuatro de la tarde. Una referencia de la Junta Central del Censo.

Según noticias facilitadas ayer en la Junta Central del Censo, a la una de la tarde el recuento de votos de los distintos escrutinios celebrados en las diferentes secciones de Madrid arrojaban el siguiente resultado: Candidatura socialista, 147.730. Candidatura derechista, 136.434.

Parece que estos votos habían sido obtenidos, respectivamente, por nuestros camarada Besteiro y el señor Royo Villanova. Faltaban a aquella hora diez secciones; pero se estimaba que no harían variar mucho este resultado.

El Gobierno y las elecciones Anoche se reunieron los ministros y acordaron intentar una nueva coalición republicanosocialista

A las seis de la tarde de ayer comenzaron a llegar los miembros del Gobierno a la Presidencia del Consejo de ministros para conocer los últimos detalles de los escrutinios. A las ocho y media de la tarde faltaban datos de dieciséis provincias.

A las nueve de la noche llamó a la Presidencia el gobernador civil de Badajoz para facilitar datos sobre el resultado de las elecciones en aquella provincia. Según dichos datos, había triunfado la coalición antimarxista, saliendo elegidos seis radicales, un republicano conservador, cuatro de derechas y dos socialistas.

El ministro de Estado, señor Sánchez Albornoz, abandonó la Presidencia a las nueve y cuarto sin hacer manifestaciones a los periodistas.

El señor Rico Avello dice que en Madrid han obtenido mayoría los socialistas.

A las nueve de la noche llegó a la Presidencia el ministro de la Gobernación. Dijo a los informadores, refiriéndose al escrutinio en Madrid, que faltaba conocer el resultado de algunas secciones y que, por lo tanto, no podía dar cifras exactas.

Un informador preguntó al señor Rico Avello si de los datos que él conocía se deducía el triunfo de los socialistas. Contestó afirmativamente, y añadió que los primeros lugares los ocupaban nuestros camaradas Jiménez Asúa, Largo Caballero y Besteiro. La diferencia de votos entre las candidaturas socialista y monárquica era de varios miles de votos.

Otro periodista hizo notar al ministro de la Gobernación que existía gran impaciencia y que la opinión estaba extrañada de que no se hubieran publicado los datos que se tuvie-

ran hasta el momento, haciendo constar las secciones que faltaban. El señor Rico Avello se limitó a responder que las secciones que faltaban por escrutir, según sus noticias, no podían alterar los resultados, y que, desde luego, en Madrid habría segunda vuelta.

Dijo también, contestando a otra pregunta, que en León se disputaban el triunfo por las minorías un camarada nuestro y el ministro de Industria y Comercio.

Termina el consejo. —Manifestaciones de algunos ministros.

A las diez de la noche terminó el consejo. Los primeros en salir fueron los ministros de la Guerra y de Gobernación. Un informador preguntó a éste si tenía nuevas noticias del resultado del escrutinio en Madrid.

Contestó: —Nada nuevo, sino que los socialistas llevan una gran ventaja sobre las derechas; pero, a pesar de ello, habrá que ir a la segunda vuelta. —Es que, según nuestras noticias —añadió un informador—, hay 40 por 100 obtenido por los socialistas.

—No lo creo —contestó el ministro—. Insisto en que habrá segunda vuelta.

Otro periodista manifestó al señor Rico Avello que, al parecer, faltaban noticias sobre los resultados en dieciséis provincias. El ministro respondió: —Quizá más. De todos modos, hasta dentro de cuarenta y ocho horas se dará a conocer el resultado.

—Mi impresión —terminó diciendo el señor Martínez Barrio— es optimista.

UN REPUBLICANO "GAFE", por Arribas

«Republicanos de toda España, uníos.» — (De «Luz» de anoche.)



—Uníos bajo la "jefatura" de Lerroux... y "apaños" vais.

—añadió sonriente— no podré facilitar las noticias sobre el resultado de las elecciones. Esta noche, a la una, si tengo nuevos datos, se los facilitaré a ustedes en Gobernación.

Poco después salieron los ministros de Obras públicas, Marina y Agricultura. Un periodista pidió al primero noticias sobre lo tratado en el consejo. El señor Guerra del Río dijo: —Las noticias se las dará a ustedes el señor Palomo.

Don Cirilo del Río dijo que él tenía asegurada su elección por Ciudad Real. Agregó que el señor Palomo daría cuenta a los informadores de lo tratado en la reunión sobre la unión de todos los republicanos y los socialistas para ir coligados en toda España a la segunda vuelta.

—Pero en Madrid —se le preguntó—, ¿habrá segunda vuelta? —Indudablemente —respondió—. —Y después de todas estas segundas vueltas, ¿qué va a ocurrir? —¡Ah! Eso no lo sé yo ahora.

El señor Palomo dice que se va a intentar una coalición republicanosocialista.

Al salir el señor Palomo fue rodeado por los periodistas, quienes le preguntaron en qué consistían las noticias que, según los otros ministros, tenía que dar.

—Se habrán referido —dijo— a unas gestiones que he realizado, de iniciativa particular, cerca de los señores Azaña y Besteiro, para buscar una unión en la lucha electoral en aquellas circunscripciones a las que se ha de ir en segunda vuelta; pues ha habido el recuento de los votos obtenidos por los grupos republicanos en distintas provincias donde han triunfado las derechas, se observa que éstas han obtenido los puestos teniendo bastantes menos votos que los que han obtenido los partidos republicanos.

Se va a intentar hacer —siguió diciendo el ministro de Comunicaciones— lo que en Francia, que es ir en primera vuelta a lo que se llama lucha de partidos, y en la segunda, a la defensa de la República. El señor Azaña ha prestado su completa conformidad, y el señor Besteiro ha recibido con simpatía la proposición, y esta tarde ha reunido a la Comisión ejecutiva de su Partido, quedando el señor Prieto en realizar algunas gestiones.

En cuanto al señor Lerroux, acepta también la idea y ha dicho que está dispuesto a hacer toda clase de sacrificios personales, renunciando a los puestos que se crean necesarios para llegar a una inteligencia.

—¿Con los socialistas también? —Sí, desde luego. También con los socialistas.

El señor Martínez Barrio confirma que se trata de resucitar la coalición republicanosocialista.

A las diez de la noche recibió a los periodistas el jefe del Gobierno.

—¿Qué se dice por ahí? —preguntó. Los periodistas le dieron cuenta de los comentarios que se hacían por Madrid respecto del resultado de las elecciones. El señor Martínez Barrio dijo: —Indudablemente, se ha operado una fuerte reacción de derechas. Estas traerán a la futura Cámara una nutrida representación.

—En Madrid —se le preguntó—, ¿se irá a la segunda vuelta? —Sí. Han obtenido los socialistas doce puestos por la mayoría y uno por la minoría; pero no llegan al 40 por 100, por lo que se hace preciso ir a una nueva elección.

—¿Se trató de ello en el consejo? —Sí. Además, el señor Palomo nos dijo cuenta de unas gestiones que ha realizado cerca de todos los partidos republicanos y el socialista para llegar a una inteligencia y luchar unidos, no sólo en Madrid, sino también en toda España, porque se ha evidenciado que, aun teniendo las derechas muchos votos, los partidos republicanos tienen muchísimos más para poderles ganar las elecciones.

Por ejemplo, en Sevilla, los republicanos que hemos salido por la minoría hemos obtenido más de 24.000 votos, que sumados a los de Acción republicana y a los de los socialistas dan una mayoría abrumadora. Esto, sin contar con los comunistas, que han obtenido muchos votos. Desde luego, por la provincia de Sevilla se irá a la segunda vuelta.

En lo que se refiere a una posible coalición republicanosocialista, el presidente del Consejo dijo que el señor Lerroux había visto con toda complacencia la unión, como igualmente los demás jefes de partido. —Mi impresión —terminó diciendo el señor Martínez Barrio— es optimista.

Vergüenzas electorales La fuerza pública de Granada, sin motivo que lo justifique, apalea a los trabajadores

GRANADA, 20. (Por conferencia telefónica). — La fuerza pública se ha dedicado durante todo el día de ayer a apalear a los trabajadores sin motivo alguno que lo justificara. Estos hechos han causado gran indignación.

Una Comisión de obreros acompañados de sus mujeres y de los candidatos socialistas han acudido al Gobierno civil para denunciar al gobernador estos atropellos.

La situación en Granada y en los pueblos es gravísima. Los elementos reaccionarios han provocado, como siempre, a los trabajadores para justificar que la fuerza pública actúe contra ellos. La excitación entre la clase obrera es extraordinaria, temiendo que puedan producirse hechos de violencia, cuya responsabilidad declinan nuestros camaradas, ya que, de suceder, no será suya la culpa. — (Diana.)

En Badajoz, la guardia civil, con complacencia del gobernador, actúa incondicionalmente a las órdenes de la reacción Maniobras, coacciones y atropellos de la fuerza pública

BADAJOZ, 20.—A pesar de los atropellos y coacciones que la fuerza pública ha venido ejerciendo durante el período electoral el día del domingo, y pese a la comunicación oficial del gobernador de esta provincia a Madrid, aún no se sabe el resultado definitivo de las elecciones. La candidatura socialista va casi a la par con la monárquico-lerrouxista, y todo depende de la nueva elección que ha de verificarse en Sierruela, donde los elementos reaccionarios rompieron ayer las urnas.

Esta elección se prepara entre los mismos manejos, y aun más acentuados, que se han venido empleando en toda la provincia para arrebatar a los socialistas la segura victoria. Hoy han salido para dicho pueblo numerosos grupos de monárquicos y radicales, y se han concentrado en la población fuerzas de asalto y de la guardia civil.

De cómo se ha tratado por parte del gobernador civil la cuestión de las elecciones en esta provincia pueden dar idea los detalles siguientes: En Villarta y Montes de Paterna, que están a siete horas de caballería de las estaciones telefónicas más próximas, había, una hora después de cerrada la elección, noticia en Badajoz del triunfo de la candidatura monárquico-lerrouxista. Además de la falta de comunicaciones telefónica y telefónica, no hay camino ni carretera alguna hasta dichos pueblos, por lo que, desde luego, está descontado que en ellos no se verificó elección.

—En Campanario, Cabeza del Buey y Castuera, que han dado a las derechas ocho mil votos, se han gastado los elementos de Acción popular más de medio millón de pesetas en la compra de votos.

En Almodralejo, el ex marqués de la Encarnación había montado, con conocimiento y complacencia del gobernador, una llamada oficina electoral en la que había almacenado profusión de comestibles y vino. Los jóvenes de Acción popular llevaban hasta la llamada oficina, con promesas o amenazas, a mujeres y hombres, a los que embriagaban, entregándoles can-

didaturas derechistas en sobres cerrados, los cuales debían abrir una vez en la cola y bien vigilados por parte de los compradores de votos. Nuestra compañera Margarita Nelken recurrió varias veces al juez y a la guardia civil, logrando que decomisara el vino.

En Hornachos y en Villar del Rey las fuerzas rodeaban los colegios electorales, apuntando con los fusiles en dirección a las puertas respectivas. Por esta actitud de la fuerza pública en Hornachos, donde en las elecciones de abril último ocurrieron luctuosos sucesos, la población, atemorizada, se abstuvo de votar casi en masa.

En general, en toda la provincia la actitud de la guardia civil y de las fuerzas de asalto ha sido de absoluta sumisión y mansuendumbre a los elementos de Acción popular. Los candidatos socialistas temen que con ocasión de la elección en Sierruela, donde es de suponer que la fuerza pública se comporte como hasta el presente —y se ha intentado a varios camaradas nuestros para que no puedan votar—, se originen graves incidentes. — (Diana.)

Conservable proceder de la fuerza pública en Roca de la Sierra.

BADAJOZ, 20.—El delegado enviado por el Partido Socialista a Puebla de Obando ha protestado enérgicamente contra las coacciones electorales observadas en Roca de la Sierra y por las amenazas de la fuerza pública, puesta al servicio de la reacción y del caciquismo.

La guardia civil, saltando por encima de la autoridad del alcalde, estuvo realizando caudales durante todo el día. Para ello la fuerza pública se situó estratégicamente, apuntando con sus fusiles a los trabajadores, a los cuales se obligaba a permanecer con los brazos en alto.

Se ha afirmado que dentro de los colegios también se han realizado caudales, evitándose un día de luto merced a la serenidad de nuestros camaradas.

El proceder de la fuerza pública ha sido censurado con dureza por todos los ciudadanos conscientes. — (Diana.)

El personal al Servicio de Hospitales se dirige al presidente de la Diputación Provincial solicitando la reparación de varias arbitrariedades

Recibimos para su publicación la siguiente carta que envía al presidente de la Diputación Provincial la Sociedad de Personal al Servicio de Hospitales y Anexos:

«Muy señor nuestro: Constantemente hemos venido la Sociedad del Personal al Servicio de Hospitales y demás establecimientos benéficos planteando conflictos de orden moral y de la materia a la Comisión gestora, de la que es usted digno presidente; conflictos que han tenido mayores proporciones para los señores vicesecretarios directores de los establecimientos benéficos de esa Diputación.

Estos eran motivados por la falta de regularización en el trabajo, por las medidas arbitrarias que con los obreros considerados como eventuales se cometían y se siguen cometiendo por el incumplimiento de las leyes de carácter social, por las represalias que el personal confesional tomaba con él al elevarse moralmente y romper para siempre con esa costumbre, con esa tradición u obligación de ir a su domicilio para conservar su plaza y por el carácter de eventualidad de que están revestidos.

Sabido es que en ciertas ocasiones hemos hecho patente nuestras más energías protestas por casos concretos. Y a tal punto consideró justas nuestras quejas la Comisión gestora, que para impedirlos, y con el fin de hallar una armonía entre las partes obrera y dirección, solicitó del ministerio de Trabajo y Previsión la creación de una Sección autónoma dentro del Jurado mixto de Médicos y Practicantes, integrada por varios gestores como parte patronal y una representación de las Sociedades legalmente constituidas como parte obrera. Sección que habría de resolver los conflictos que surgieran entre las direcciones y el personal de uno u otro sexo empleados en los hospitales y demás establecimientos benéficos dependientes de la Diputación en concepto de enfermeros y mozos. Esto se realizó y oficialmente se constituyó, pero, ¿tiene un fin práctico? No y no lo tiene, no porque carezca de elasticidad para ello o culpa de la representación obrera, sino porque, o la Diputación Provincial no quiere que lo tenga, o porque la representación de ella en él le tenga sin cuidado asistir a las reuniones que éste tenga; esto es, cuanto a la marcha normal del organismo, porque en cuanto a sus decisiones es muy posible que sucediera lo mismo por cuanto que la Diputación nos sacaría a relucir el régimen presupuestario para dar de lado a sus acuerdos. Hay casos que demuestran la ineficacia de él, como por ejemplo: el despido de Jesús Fernández, que ha tardado cerca de tres meses en resolverse, porque no asistía la representación de

la Diputación y no podía constituirse el Tribunal, y el de las bases presentadas que no se pueden discutir por la misma causa. No crea, señor presidente, que nosotros detestamos este organismo arbitral; lo que detestamos es su funcionamiento, porque no se asistía en nada a la marcha que todos estos organismos tienen.

Por lo expuesto, y por considerar que la estabilidad de este personal debe ser un hecho inmediatamente puesto que no hay razón de ser, como ya se ha dicho, constantemente en otras ocasiones, que se los considere eventuales en un trabajo que no tiene ningún carácter de eventualidad, es por lo que pedimos a usted se los considere de plantilla o, al menos, obreros fijos, dando a cada uno un nombramiento expedido por la Diputación, y no separándolos del servicio sin previo expediente, aparte, desde luego, de que la Sección mixta desarrolle sus actividades como requiere su carácter de organismo arbitral, pues se nos hace de todo punto imposible tolerar por más tiempo la serie de atropellos que, por parte de unos y otros, con este personal se cometen.

Al mismo tiempo rogamos a usted sirva para dar los órdenes oportunos para que se establezcan los recursos necesarios para cuando libre el personal. Se está dando el caso, por tener que hacer un compañero el cometido del que libra, que fallece algún enfermo durante la noche en que libra uno de los dos que hacen el servicio de noche, y tiene que quedar en el lecho hasta que entra el turno de la mañana, como ha sucedido recientemente en el Hospital de San Juan de Dios; esto aparte de que con tal sistema forzosamente tiene que estar mal atendido el enfermo, toda vez que es imposible que una persona sola pueda estar a tiempo en todos cuantos pabellones tiene San Juan de Dios.

Disponga como guste de estos que se refieren de usted atentos y seguros servidores, q. e. s. m.—Por la Junta directiva: El secretario, Emilio Agüero.

Hotel LA MARINA Espaciosas habitaciones. Servicio esmeradísimo. CARMEN, 18. Teléf. 11550. El compañero ELIAS GARCIA os ofrece sus inmejorables servicios por precios muy módicos

EN PROVINCIAS

La jornada electoral del domingo

sólo 90 céntimos



PASTILLAS

Son tan indispensables como el abrigo u otra prenda de invierno destinada a conservar el calor del cuerpo pero que no impide los estragos del frío y de la humedad en las vías respiratorias. Su porte no deforma los bolsillos como los encendedores o llaveros y ocupa el sitio de un pequeño cuaderno de notas. En el bolso de las señoras es un objeto imprescindible que ni pesa ni abulta.

Con una Pastilla Richelet en la boca no tema usted la salida de casa ni el contacto con el frío de la calle al abandonar un local cerrado, los templos, las salas de espectáculos, etc. No sentirá la molestia del aire viciado por exceso de calefacción o por ventilación insuficiente, ni correrá el peligro de un resfriado en trenes, tranvías, autobuses u otros vehículos donde las corrientes de aire son inevitables.

Con una Pastilla Richelet se protegerá contra la tos, los catarros, afec-

Pida usted en cualquier farmacia la nueva cajita de bolsillo por sólo 90 céntimos. Sigue vendiéndose también la caja grande al precio de 1,85 ptas., más el timbre.

Si desea folleto gratuito para la curación de las vías respiratorias, pídalo LABORATORIO RICHELET - Departamento de Servicio Gratuito. - San Sebastián

Los alarmistas Infundios de una Agencia inglesa

El jueves pasado, las estaciones de radio de Inglaterra (British Broadcasting Company) lanzaron dos veces la noticia de que los súbditos británicos residentes en España se apresuraban a abandonar nuestro territorio para refugiarse en Gibraltar, en vista de la situación alarmante y de los peligros que de ella se derivaban para los extranjeros. La noticia, según se nos comunicó, procedía de una Agencia inglesa, cuyo carácter obscuro bien notorio presta naturalmente mayor peso a sus informaciones.

La misma Agencia, según se nos comunicó anoche de Londres, transmitió ayer otro infundio: la supuesta proclamación de la ley marcial en toda España.

Ignoramos qué fines se persiguen con la difusión de tales noticias alarmistas. Recordaremos tan sólo que por motivos bastante más nimios suelen presentarse reclamaciones los ministros de la Gran Bretaña en el extranjero.

Más datos sobre la pureza electoral de las autoridades

TORRELAVEGA, 20.—Con un éxito imponente se celebró en esta villa un acto de propaganda socialista, en el que tomaron parte los compañeros Goicuria, Vizcarro y Bruno Alonso, candidato por la provincia. Al salir los concurrentes al mitin, el alcalde, que es radical, molestó al vez por el éxito obtenido por el mitin y el orden perfecto en que se había desarrollado, ordenó a los asistentes que carecharan y aparearan sin motivo a los obreros que habían acudido a oír la propaganda socialista.

Gracias a la serenidad de nuestros compañeros, se pudo evitar la catástrofe que pretendía provocar esta autoridad, buscando así el triunfo de las derechas.—(Diana.)

SOLO DE ZALDIVAR DENTISTA. Facilidades a los afiliados a la U. G. T. Com. de y de. Tel. 1188.

EN BILBAO

Varios incidentes. — Numerosos heridos.

BILBAO, 20.—Las elecciones se desarrollaron en la capital en un ambiente de gran pasión por parte de todos. La mujer principalmente acudió a los colegios en mayor número que el hombre. No sólo en razón del censo, sino teniendo en cuenta también el número de votantes. Desde mucho antes de empezar la votación se formaron a las puertas de los colegios largas colas de electores. Las Mesas quedaron constituidas con normalidad; sólo en muy escasas secciones se retrasó algo la operación.

La votación se desarrolló lentamente en las primeras horas de la mañana, observándose con este motivo alguna agitación entre los elementos de los distintos partidos para acelerar la emisión del sufragio en algunos Colegios donde se estimaba que la lentitud obedecía a una táctica de obstrucción por parte de interventores y apoderados de los diferentes partidos.

Mediada la mañana, se produjeron algunos incidentes en los barrios altos, donde las colas formadas, algunas desde antes de las seis de la mañana, no disminuían. Después fue normalizada la votación.

En una colegio de la calle de San Francisco entraron a primera hora de la tarde varios nacionalistas que habían llegado de Bermeo en un camión. En el interior se produjo algún incidente, y los bermeanos salieron a la calle, refugiándose en una taberna de enfrente, desde la cual, y al parecer por dichos individuos, se hicieron varios disparos, resultando heridos José Núñez, de cuarenta y cinco años, casado, de un balazo en la pierna derecha, y Germán Gaureguizar, de veintiseis años, de Bermeo, con una herida de bala en la cara anterior del muslo izquierdo.

Poco después llegaron guardias de asalto, que detuvieron a varios individuos, ocupando a algunos pistolas.

A las seis y media de la tarde, en la calle de Hernani, cerca del puente de la Merced, un grupo de extremistas, que iba siguiendo a otro grupo, hizo varios disparos. Resultó herido Manuel Ruiz del Val, de veintiseis años, con una herida de arma de fuego en la cabeza; pronóstico, reservado. Resultó ser un guardia de asalto, que iba vestido de paisano.

A la siete, en un colegio establecido en la Escuela Normal, ante la presión ejercida por un grupo de elementos nacionalistas que penetró en el local, donde proseguía la votación después de la cuatro, se presentaron elementos contrarios que, por la violencia, pretendieron echar a los primeros. Con este motivo se agredieron, siendo necesaria la intervención de fuerzas de asalto. Sonaron algunos disparos y resultó gravemente herido un individuo, cuyo nombre se desconoce.

En Sestao ocurrieron a primera hora de la mañana incidentes, resultando varios heridos y contusos. En la plaza de Urbinaga, de dicho pueblo, cuando el ex concejal de la dictadura de Sínón Oca iba a formar parte de la Mesa en un colegio allí establecido, le agredieron algunos individuos y resultó herido en la cabeza, de pronóstico reservado.

Fueron asistidos también seis heridos, entre ellos una mujer.

A las once y media, en el casco de Sestao, surgió un choque entre nacionalistas e izquierdistas; sonaron varios disparos. Resultaron heridos por arma de fuego Oscar Castro, en la mano derecha; Alejandro Martínez, en el hipocondrio derecho; pronóstico, grave, y otra herida en el muslo derecho. Ingresó en el Hospital de Basurto.

Como autor de los disparos fue detenido y conducido a Barcegado Mariano Torrontegui, de veinte años, equipier del «Sestao Sports», se declaró autor del hecho y le fue ocupado un cargador. Dijo que la pistola se le había caído.

También fueron curados de contusiones en la cabeza tres personas más.

En Barcegado se produjeron algunos incidentes durante la mañana, y resultaron tres personas contusas.

En las Arenas, a la puerta del Colegio de Ramon, fué herido por el cartero de la localidad, que le hizo un disparo, Daniel Martín. El agresor fué detenido.

En Ciervana, cuando por la mañana se presentó a votar el sacerdote Jesús Echebe, dos individuos le dijeron que no tenía voto. Se agredieron, y los guardias y el alcalde los separaron.—(Febus.)

Parece que saldrán Azaña y Prieto por las minorías.

BILBAO, 20.—De madrugada facilitaron en el Gobierno civil los siguientes datos de diez distritos de Bilbao, excepto tres secciones de Beñona, nueve de Deusto, una de Santiago, otra de Bilbao la Vieja y otra de la Casilla:

Don José Horn, 28.121; don Manuel Robles, 27.757; don Ramón Vicuña, 27.976; don José A. de Careaga, 27.946; Indalecio Prieto, 22.266; don Manuel Azaña, 22.226; don Marcelino Domingo, 22.222; Julián Zugazoitia, 21.071; señorita Pilar Careaga, 11.674; don Luis Lezama Leizola, 11.526; don Adolfo García de Careaga, 11.592; don Hermenegildo Rojo, 11.517; don Fernando Valera, 666; don Vicente Patrás, 628.

Los comunistas han obtenido: Leandro Carro, 3.239 votos; Dolores Ibaruri, 2.876; Facundo Perezagua, 3.689; y Arsenio Bueno, 2.813.

Por estos datos parece que las mayorías serán para las derechas y los dos puestos de minoría para el señor Azaña y para nuestro compañero Prieto.—(Febus.)

Se confirma el triunfo de los nacionalistas por la mayoría.—Prieto y Azaña, por las minorías.

BILBAO, 20.—En el Gobierno civil facilitaron al mediodía los datos de las elecciones por la capital, y aunque faltan los de cinco secciones, no alterarán el resultado. Según estos datos, triunfan los nacionalistas don José Horn, con 54.863 votos; don José María Careaga, con 51.558; don Ramón Vicuña, con 54.459; don Manuel Robles, con 53.284. Y los de la conjunción republicano-socialista: Indalecio Prieto, con 49.599 votos, y don Manuel Azaña, con 49.408, por las minorías.

Siguen en votación Julián Zugazoitia, con 49.218 votos, y don Marcelino Domingo, con 49.163.

Como parece que a los racionalistas les sobran 500 votos sobre el 40 por 100, no se cree que haya segunda vuelta.—(Febus.)

En Portugalete, el triunfo es de la conjunción.

BILBAO, 20.—Hoy se ha celebrado las elecciones en Portugalete, donde ayer no pudo hacerse por rotura de urna. No han ocurrido incidentes. Los datos que se tienen hasta ahora acusan una enorme mayoría para la conjunción republicano-socialista.

En Guetxo no se han constituido las Mesas, y, por tanto, no ha habido elección.—(Febus.)

Por pretender votar dos veces.

BILBAO, 20.—Durante la jornada de ayer en Sestao fué agredido el ingeniero de Altos Hornos don Andrés Bengoa, que intentaba votar dos veces en el mismo colegio. Un individuo le sacó de la fila y le golpeó varias veces en la cabeza, causándole algunas contusiones.

EN ALMERIA

La mayor votación en Almería (capital) la obtuvo nuestro camarada Pradal.

ALMERIA, 20.—La mayor votación en la capital la obtuvieron por este orden. El camarada Pradal, socialista; el señor Gallardo, parrralero, derechista; el señor Jiménez Canga Argüelles, derechista; el camarada Navarro, socialista; el señor Cassinello, derechista, y el señor Suárez y el señor Jimeno, derechistas. Los siguen en votación los demás candidatos; luego los radicales, y, en último lugar, Acción republicana.

Faltan datos de 49 pueblos. Parece que no habrá segunda vuelta.—(Febus.)

ALMERIA, 20.—El resumen conocido da el triunfo a los siguientes candidatos: Señor Gallardo, parrralero, derechista, 38.379 votos; Jiménez Canga Argüelles, agrario, 38.120; Tuñón de Lara, radical, 35.750; Augusto Barca, de Acción Republicana, 35.242; Gassiniello Barreta, derechista, 32.224; Matías Seguí, radical, 31.485; Gabriel Pradal, socialista, 27.774.

Faltan datos de dieciocho pueblos, que posiblemente no alterarán el resultado. Después del camarada Pradal, sigue, hasta ahora, el señor Vega de la Iglesia, radical, con 27.706.—(Febus.)

EN TERUEL

Triunfo de las derechas.

TERUEL, 20.—Las elecciones se han verificado con absoluta normalidad en la capital. De los pueblos tampoco se reciben noticias del menor incidente.

El resultado de la votación por la capital da los primeros puestos a las derechas. Los sigue el ministro de la Guerra, señor Irazo.

Ha votado el 80 por 100 del censo. La nota saliente ha sido la gran concurrencia de mujeres.

Se dice que el resultado será: dos puestos para las derechas; otro, para don Vicente Irazo; otro, para el radical don Fausto Vicente, y otro, por las minorías, para don Gregorio Vila-tela, radical socialista independiente.

Faltan los resultados de las secciones extremas.—(Febus.)

EN BARCELONA

Triunfa la «Esquerra» en la capital y en la provincia.

BARCELONA, 20.—El entusiasmo por la lucha electoral fué extraordinario. Contra lo que se creía, no se produjeron incidentes de importancia. La «Lliga» incluyó en su candidatura a los señores Masó y Company. El público se estacionó ante la cantinera de «la Rambla» y edificios o centros políticos.

Esta madrugada se han facilitado datos, que decían eran concretos, del resultado en Barcelona (ciudad). Sumados los resultados de los diez distritos municipales y el de Badalona, aunque faltando cerca de un centenar de secciones, en la Generalidad se daba el triunfo a la «Esquerra», que había obtenido 121.937 votos, y las minorías para la «Lliga», con 110.774; pero al preguntarse si los votos los habían logrado sólo los señores Company y Masó o toda la candidatura de «Esquerra», no contestaban concretamente. Y como además se facilitaban los resultados de los demás partidos, aparte de la «Lliga», se ignoraba si el presunto vencedor era la «Esquerra» o la «Lliga» y si se había obtenido el «quórum».

De Barcelona, circunscripción, se facilitaron en la Generalidad los siguientes resultados: «Esquerra», 88.390; «Lliga», 72.392; coalición de izquierdas, 6.993, y radicales, 5.923.

Lo único que hay es que no se conocen los datos definitivos. Se carece de noticias. Aunque parece confirmarse el triunfo de la «Esquerra».

EN SANTANDER

Las minorías, para los socialistas.

SANTANDER, 20.—Los puestos de las mayorías han correspondido a las derechas. Y los dos de minorías los han conseguido los socialistas, que presentaban a los camaradas Bruno Alonso y Antonio Ramos.

Hubo rotura de urnas en varios pueblos. En Colindres, por un incidente que se produjo, habrá que repetir la elección.—(Febus.)

EN SAN SEBASTIAN

Nuestros candidatos obtuvieron una magnífica votación.

SAN SEBASTIAN, 20.—Confirmación nuestra información de ayer, los resultados de la elección han dado el triunfo a la candidatura nacionalista. El sexto puesto, a los tradicionalistas.

Los votos obtenidos en San Sebastián son los siguientes: Leizola, nacionalista, 11.253; De Francisco, socialista, 8.262; Monzón, nacionalista, 8.233; Irujo, nacionalista, 8.090; Maetz, de Renovación española, 7.953; Taboaga, 7.853; Echevarría, 7.366; Irazusta, nacionalista, 7.739; Tellería, 7.734; Urraca Pastor, tradicionalista, 7.620; Julia Alvarez, so-

cialista, 7.516; Angulo, socialista, 7.211; Vizcarro, de Acción republicana, 7.066; Usabiaga, radical, 7.005; Picaeva, independiente estatadista, 6.230; De la Torre, federal, 5.493; Gomendio, de la Federación de partidos republicanos, 5.147; Imaz, nacionalista de izquierda, 1.380; los cuatro comunistas, 1.246.

Resultado en la provincia: Usabiaga, radical, 8.224 votos; Vizcarro, 7.843; Gomendio, 6.261; De la Torre, 6.255; M a e z t u, 22.503; Taboaga, 23.381; Tellería, 19.756; Urraca Pastor, 21.588; De Francisco, 14.230; Echevarría, 12.333; Julia Alvarez, 9.407; Angulo, 10.695; comunistas, 1.091; Maetz, 881; Leizola, 41.289; Picaeva, 34.930; Irujo, 38.779; Irazusta, 37.001; y Monzón, 36.904.

Como se observa por estos datos, los nacionalistas han obtenido una votación extraordinaria, pasando de los 52.000 votos, y han triunfado los señores Leizola, Picaeva, Irujo, Irazusta y Monzón.

El otro puesto lo ha obtenido el señor Taboaga, por pequeña diferencia de votos, sobre el señor Maetz.

La candidatura republicana ha obtenido poca votación. La socialista ha sido una votación bastante brillante, especialmente en la capital y en algunos pueblos de la provincia.—(Febus.)

EN LERIDA

Se disputan los puestos la «Lliga» y la «Esquerra».

LERIDA, 20.—(Por teléfono.)—Aquí se disputan los puestos la «Esquerra» y la «Lliga», que van empatadas. La Conjunción socialista y del bloque obrero y campesino han obtenido una votación lucidísima.—(Diana.)

En Ceuta triunfa el candidato socialista.

CEUTA, 20.—Las elecciones se verificaron con absoluta tranquilidad, constituyéndose los 33 colegios sin dificultades. Hubo lujo de precauciones. De los 16.400 electores del censo votaron solamente 6.401, distribuyéndose de la siguiente forma:

Manuel Martínez Pedrosa, candidato socialista, 2.458 votos. Tomás Peire, radical, 2.258. Trinidad Matres García, Acción popular, 1.320.

Los restantes de la izquierda radical socialista y republicanos independientes obtuvieron los votos restantes, y como ninguno ha obtenido el 40 por 100, se verificará la segunda vuelta, retirándose el candidato de Acción popular, cuyos votos se unirán a los radicales contra los socialistas.—(Febus.)

Datos de las elecciones en Granada.

GRANADA, 20.—Los datos oficiales recibidos hasta la una de la tarde acusan los siguientes resultados: Radicales: Don José Pareja Tebeños, 34.692; don Félix Sanz Blanco, 34.581; don Francisco Roca Yébenes, 33.772; señor Cazorla Romero, 33.802; don Luis Jiménez Molinero, 34.115.

Agrario: Don Manuel Lachica Damas, 33.862. Unión de derechas: Don Rafael Montes Díaz, 30.077; don Julio Moreno Dávila, 34.371; don Carlos Moreno Blanes, 34.089; don Ramón Ruiz Alonso, 30.034.

Socialistas: Fernando de los Ríos, 27.480; María Lejarraga Martínez Sierra, 26.754; Juan Carreras Cargas, 26.887; Pascual Tomás, 26.807; Ramón Lamonedá, 26.357; Narciso González Cervera, 26.474; Pablo Cortés, 26.751; Nicolás Jiménez, 23.619; Rafael Sánchez Roldán, 26.640; Francisco Moñayo Baños, 26.557.—(Febus.)

En Albacete conservamos los dos puestos de las minorías.

ALBACETE, 20.—Se conoce el resultado de la casi totalidad de la provincia. Conservan los primeros puestos los candidatos de la conjunción radical-conservadora-agraria, con los siguientes números: Señor Blanc, 58.777; señor Alfaro, 49.037; señor Ochando, 50.507; señor Martínez Ortiz, 48.281; y señor Acacio, 47.835. Sigue la candidatura socialista: José Prat, con 33.344; Martínez Hervás, 32.483; Marbán, 30.549; Landrove, 27.208; y Díaz, 27.072. Avance de la candidatura de Acción popular: Don Antonio Bernabéu, 24.225, y don Cristóbal García, 20.224. Falta por conocer el resultado de 52 secciones.

Han sido rotas en Alhorea dos urnas en Salobral, una; en Alcalá del Júcar, cuatro; en Casas Ibáñez, dos, y una en Cubillo. En Casas de Juan Núñez apagaron la luz y metieron papeletas. Quedó anulada la elección.

En Gerona triunfa la Unión Socialista y la «Esquerra».

GERONA, 20.—A las tres de la tarde se conocían los siguientes resultados. Triunfan por las mayorías Manuel Serra Moret, de la Unión Socialista, con 60.227; Miguel Santaló, de la «Esquerra», con 59.532; José Sagraera, 59.449, y José Marsot, con 59.181. Estos dos últimos también de la «Esquerra». Además triunfa el federal Melchor Marial, con 58.985. Triunfan por las minorías Juan Estelrich, con 39.226, y Carlos Badía, con 39.601. Ambos son de la «Lliga» catalana. La derecha agraria ha obtenido 11.000 votos. El bloque obrero y campesino, 800, y los radicales, 4.000. Falta el resultado de 31 secciones de escasa importancia. La jornada transcurrió tranquilamente. Se registraron coacciones y palos en San Hilario de Sacalm y Santapáu, San Privat, Devas, San Esteban de Mar, Lloret de Mar y Castelló. En Ampurias, la guardia civil restableció el orden fácilmente. En Lloret de Mar se hicieron cinco detenciones por romper dos urnas. En Castellón de Ampurias fué detenido anoche un sujeto que amenazó al alcalde con un cuchillo. Esta mañana se intentó una manifestación en desagravio al alcalde, que fué disuelta a petición del mismo.—(Febus.)

En Tarragona.

TARRAGONA, 20.—El resultado de las elecciones verificadas ayer da los siguientes datos: Candidatura de derecha y unión ciudadana, Mullerat, 60.402; Casabó, 60.254, ambos de la Lliga catalana; Vilella, 59.527; autónomo independiente; Rau, tradi-

cionalista, 59.407, y Paláu, 56.499, radical, que salen por las mayorías.

Por las minorías: Ruiz Lecina, 50.970, socialista; Mangraná, 47.861, federal del pacto, y Lloréns, 47.575; Pujol Fons, 46.953, y Sentís, 46.785; de la «Esquerra» catalana, que se disputan los dos puestos de la minoría, en la que faltan secciones de Reus, Margalef y Santa Coloma, donde debe repetirse la elección por haberse roto las urnas.

Se disputan el último lugar Mangraná y Lloréns. Los de las mayorías han obtenido el 40 por 100.—(Febus.)

Datos de Granada.

GRANADA, 20.—Hasta las siete de la tarde iban recibidos en el Gobierno civil datos correspondientes a 385 secciones, incluidas 111 de la capital. Los datos recibidos siguen acusando el triunfo de la coalición radical-agraria, y de cuyos candidatos, quien menos, tiene, son 63.020. Fernando de los Ríos, que encabeza la minoría socialista, tiene 53.840.

Faltan datos de 334 secciones de pueblos.—(Febus.)

Victoria socialista en Jijona.

JIJONA, 20.—Los socialistas han obtenido 1.350 votos, los radicales socialistas independientes, 732; el bloque agrario, 541; los radicales, 247; los comunistas, 118.

Patrulla la guardia civil y de asalto y no ha habido incidentes ni protestas.—(Febus.)

En Palencia.

PALENCIA, 20.—Los datos recogidos hasta las cuatro y media de la tarde dan el triunfo a las derechas por la mayoría y al socialista Crescenciano Aguado por la minoría, con 17.649 votos.—(Febus.)

Grandioso triunfo de la candidatura socialista en Murcia.

MURCIA, 20.—Los datos oficiales recibidos hasta ahora en el Gobierno civil son los siguientes: Por la capital: Agustín Virgill Quintanilla, agrario, 13.988; Bienvenido Santos, socialista, 13.574; Norberto Pérez Sánchez, radical socialista independiente, que iba coligado con los socialistas, 12.598; Antonio Reverte, de Acción popular, 12.300.

Faltan datos de 41 secciones, que, por ser del distrito de la Vega, pudieran dar el triunfo completo a los socialistas.

Por la provincia (nueve puestos): José Ruiz del Toro, 38.384 votos; Amancio de Zafra, 36.870; Lafont, 36.534; Regina García, 37.705; Luis Prieto, 38.832; Diego Abellán, 36.172, todos socialistas; Manuel Viedma, radical socialista independiente, coligado con los socialistas, 36.799; Tomás Maestre, agrario, 35.099; Federico Salmón, de Acción popular, 33.839.

Los sigue Acción popular. Faltan datos y pero no modifican la expresada proporción.—(Febus.)

En Málaga obtienen la mayor votación un comunista y un socialista.

MÁLAGA, 20.—Hasta este momento los datos de la capital, comprobados, dan el mayor número de votos al comunista Belvar, y lo sigue, por este mismo orden, el socialista Bolaños, los derechistas Hermida y Gros y los radicales Armasa y López Martín.

Dejaron de constituirse ocho secciones, que pueden alterar el resultado de dos de los cuatro puestos que se disputan.

Como ninguno de los candidatos ha obtenido, según las cifras recogidas hasta ahora, el 40 por 100, el gobernador civil tiene la casi seguridad de que se irá a la segunda vuelta.—(Febus.)

En Elche ocupan el primer lugar los socialistas.

ELCHE, 20.—Las elecciones se celebraron con absoluta tranquilidad. Por orden de la autoridad cerraron los cafés y bares. Han resultado triunfantes, en primer lugar, los socialistas, seguidos de las derechas y republicanos de coalición.—(Febus.)

Gran mayoría socialista en Aranjuez.

ARANJUEZ, 20.—Sin incidentes se celebraron las elecciones, y se calcula votó un 60 por 100 del censo, obteniendo gran mayoría los socialistas, seguidos de los agrarios.—(Febus.)

En Málaga triunfan seis socialistas y dos radicales.

MÁLAGA, 20.—Según los datos oficialmente recibidos, por la provincia han triunfado seis socialistas y dos radicales, en la siguiente forma: García Prieto, Acuña Carballo, Villalba, José López, Luna y Molina, socialistas, y Frápolo y Burgos, radicales. Probablemente no habrá segunda vuelta.—(Febus.)

Datos oficiales de Jaén.

JAÉN, 20.—Por dificultades surgidas en el Gobierno civil, hasta esta noche, a las once, no han obtenido los periodistas noticias oficiales respecto de la marcha de la elección por la capital y provincia.

Obtuvieron mayoría por la provincia y por la capital el bloque agrario.

Por las minorías se supone triunfarán los socialistas camaradas Alejandro Peris, Jerónimo Bugeda y Tomás Alvarez Angulo, aunque faltan algunas secciones de distintos pueblos.—(Febus.)

En Córdoba habrá que ir a la segunda vuelta.

CORDOBA, 20.—El gobernador recibió a los periodistas esta noche, informándoles de que los datos de la provincia afirman la creencia de que habrá que ir a la segunda vuelta.—(Febus.)

En Valencia van a la cabeza los radicales y la derecha.

VALENCIA, 20.—Podemos asegurar, aun cuando faltan datos de once secciones, en las que se ha celebrado hoy la elección, que los candidatos que van en cabeza por la capital son: Del grupo autonomista, afectos al señor Lerroux: Don Ricardo Sampedro, 61.047 votos; don Alejandro Lerroux, 60.861; don Sigfrido Blasco, 60.662; señor Martínez Sala, 56.412, y Marcos Miranda, 56.204.

Y TERMINARAN SUS SUFRIMIENTOS. Venta en farmacias y droguerías. Caja 3,55. - Timbre incluido. Eligió la legítima DIGESTONA (Chorro). Gran Premio y Medalla de Oro en Exposición de Hígiene de Londres.

¿Sufrir usted del ESTOMAGO? TOME DIGESTONA (Chorro)

Notas del agro

El movimiento campesino en Navarra

El 7 de octubre, de madrugada, con una exactitud casi militar, se lanzaron al campo diez o quince mil agricultores de 38 pueblos de esta provincia. Al día siguiente se sumaron al movimiento siete u ocho pueblos más, de modo que en total participaron cerca de 50 pueblos.

Enseñanzas y conclusiones.

El movimiento ha levantado muchísimo el espíritu de nuestros campesinos, que empezaba a decaer rápidamente. Nuestro sistema de comunicación y de organización respondió magníficamente. Vimos a perfeccionarlo, estableciendo una clave.

MOVIMIENTO OBRERO

Un interesante manifiesto de los trabajadores de Agua, Gas y Electricidad. La Sociedad de Trabajadores de Agua, Gas y Electricidad ha hecho público el siguiente manifiesto, de gran interés:

«La clase patronal cerril como siempre ante cualquier aspiración justa del trabajador, no cede en sus procedimientos más o menos embozados de invalidar, de destruir por todos los medios nuestra fuerza sindical y los organismos donde la representación obrera discute frente a frente a los señores del capital las condiciones morales y materiales que ha de disfrutar el obrero libre, en contraposición con las que ella impone a sus esclavos.

Bien elocuentes son, para demostrar nuestra aserción de que aún pretendían reducirnos a la impotencia, las frases pronunciadas por algún representante de las Empresas, afirmando que, como ellas son las que pagan, a ellas les están conferidos todos los derechos, sin que el trabajo, fundamento de toda la riqueza, y a costa del cual se embolsan muchos miles de duros los burgueses y sus satélites, tenga intervención alguna; es decir, sin que pueda garantizarse el mismo que la aportación de su esfuerzo material tendrá el respeto que su función social le asigna.

Nuestra orden fue hacer la demostración por un solo día, para evitar el peligro de una represión, que se produciría fatalmente al tratarse de una sola provincia. Salvo unas pocas excepciones y los pueblos que actuaron con retraso—tres o cuatro—, los demás lo hicieron dentro de una magnífica disciplina. En la misma forma tuvieron que haber tenido conciencia revolucionaria, tales como el poderarse de los graneros caciquinos del trigo para las siembras o de los graneros y máquinas para efectuarla. En Cedeira lo hicieron así espontáneamente para obtener semilla.

No hubo incidentes serios. En Peralta estuvo a punto de repetirse lo de Arnedo o lo de Castellblanco al prenderse doce números de la guardia civil detener los 70 carros cargados de trigo que volvían del campo el segundo día. Con los campesinos se habían negado sus niños, que salían de la escuela, y un gran número de mujeres, la mayoría armadas de cuchillos, que al ver a los guardias y al saber los órdenes que tenían sobre sus maridos se fueron a ayudar a éstos dispuestas a todo. El camarada Boneta, uno de los mejores dirigentes campesinos que tenemos en la provincia, logró vencer a los guardias de que no mejor depositar los carros con el trigo en la plaza del pueblo. Y cuando la caravana se metió en el pueblo, los campesinos se desbandaron de un golpe, arreando cada uno por su lado, y los guardias no tuvieron más remedio que dejarlos, limitándose a denunciar a los que pudieran.

Los pueblos de Buñuel, Fustiñana y Valtierra, que estaban preparados para salir, no lo hicieron el primer día por la indiscreción y torpeza del presidente de Fustiñana. Este camarada, no contento con las instrucciones recibidas por parte de un compañero responsable, nos pidió confirmación por teléfono, diciendo con toda ingenuidad que ellos estaban dispuestos a asaltar los campos al día siguiente.

Como la confirmación de esta orden significaba echarlo todo a rodar, se le dijo que todo eso era un puro disparate, y que pidiera instrucciones en un pueblo próximo, donde vive uno de los delegados de zona. Pero tan al pie de la letra todo este camarada lo oíó, que espontáneamente se fué a los pueblos vecinos a decirles que suspendieran todo hasta nueva orden. Obedecieron los camaradas; pero al día siguiente, al ver que les habían engañado, anduvieron buscando al día siguiente para calentarle las espaldas. Para salvar su honor, esos pueblos salieron al día siguiente, aunque ya se había pasado el plazo convenido.

RADIO

Programas para hoy. UNION RADIO. (EAJ 7. 424.3 metros.) De 8 a 9: Diario hablado «La Palabra». De 11,45 a 12,15: Nota de sintona. Calendario astronómico. Sanatorio. Recetas culinarias, por don Gonzalo Avello. Campanadas de Gobernación. «La Palabra»: Resumen de noticias. Disposiciones oficiales. Oposiciones y concursos. Gacetas. Bolsa de trabajo. Programas del día. Señales horarias. Fin de la emisión. De 14 a 16: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Boletín meteorológico. Cartelera. «Viva el rumbo» (pasodoble). Zabala; «Entrada de los pequeños famosos»; «Piernas y vichellas» (canción). Tosti; «Vals blaette». Drigo; «Como en un libro de cuentos» (fox). Carthy y Hanley; «Las golondrinas» (caminar). Martínez Sierra y Usandizaga; «Voces de primavera» (vals). Strauss; «Mignon» (adíos). Mignon; Thomas; «Serenata árabe». Tárrega; «La fuerza del destino» (fantasía). Verdi; «A la mar se van los ríos» (canción burgalesa); «La Marchenera» (preludio). Moreno Torroba. «La Palabra»: Información cinematográfica, por Luis Gómez Mesa. Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 15,40. Fin de la emisión.

De 19 a 20,30: Campanadas de Gobernación. Cotizaciones de Bolsa. «Definiciones del día». Música de baile. Información de caza y pesca, por Joaquín España Cantos. Curso de divulgación de higiene escolar: «Palabras preliminares», por el director general de Primera enseñanza. Primera charla: «La República, la higiene y la enseñanza», por el doctor Oliver Cobeña. «La Palabra»: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 20,15. Fin de la emisión. A las 21,15: Curso de Lengua Inglesa, por Mr. Phillips. De 21,30 a 24: Campanadas de la Gobernación. Señales horarias. «La Palabra».

CINE MADRID. Primer programa extraordinario LUPE VELEZ, CONRAD NAGEL y WALTER HUSTON en CONGO (Metro Goldwyn-Mayer). Un drama en los pantanos africanos entre seres como fieras. HOY, MARTES, ESTRENO

labran, diario hablado: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 21,15. Selección de la zarzuela de los señores Romero y Fernández Shaw, música del maestro Vives, «Doña Francisquita», interpretada por los artistas, coros y orquesta de la estación. Maestro director y concertador, José A. Alvarez Cantos. «La Palabra»: Resumen de noticias de todo el mundo (última hora); noticias recibidas hasta las 23,30. Campanadas de Gobernación. Cierre de la estación.

GACETILLA. CALDERON. Compañía Valdeleiros. Hoy, a las 10,30, reposición de «La guitarra de Figaro» y estreno de «Adios a la bohemia» (opera china de Baroja y el maestro Sorozábal).

CARTILES. Organizadas por esta Cooperativa, se celebrarán actos de propaganda en las siguientes localidades: Badajoz (a cargo del compañero Vicente Gómez); «Día 21 de noviembre, Hinojosa del Valle; 23, Llera; 25, Los Santos de Maimona; 27, Puebla de Sancho Pérez; 29, Usagre; 1 de diciembre, Medina de las Torres; 3, Bienviada; 5, Villagarica; 7, Cazadilla de los Barros; 9, Atalaya; 11, Valencia del Ventoso; 13, Fregenal de la Sierra; 15, Bodonal; 17, Higuera la Real; 19, Fuentes de León; 21, Cabeza de Vaca; 23, Segura de León; 25, Cabeza de León; 27, Monasterio; 31, Montemolín y Fuentes de Cantos.

PRESERVATIVOS. Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA. — SALUD, 8. Una lección de Historia. — El derrumbamiento del Socialismo alemán.

Conferencia pronunciada el día 29 de octubre en la Casa del Pueblo de Madrid por nuestro compañero LUIS ARAQUISTAIN. Este volumen constará de 32 páginas, impresas en excelente papel. A fin de que sea divulgado, por sus grandes enseñanzas, hemos fijado el precio económico de TREINTA céntimos, ejemplo. Este folleto se pondrá a la venta muy en breve, debiéndonos hacer los pedidos rápidamente a fin de fijar la tirada. No se servirá ningún ejemplar sin que previamente obre en nuestro poder su importe. A los pedidos de provincias deberán acompañar los gastos de franqueo. Pedidos y remisión del importe, a Félix Galán, administrador de EL SOCIALISTA, Carranza, 20.

SE HA PUESTO A LA VENTA LA NOVELA DE LA REVOLUCION EN PAÑOLA Un hombre de treinta años POR MANUEL D. BENAVIDES Precio: CINCO PESETAS Pedidos a EL SOCIALISTA, Carranza, 20.

ACADEMIA MARTINEZ PTA. — Esparteros, 3. LA MEJOR INSTALADA DE MADRID OPOSICIONES A HACIENDA Convocadas «Gaceta» 4 actual 450 plazas, han empezado el día 19 las clases, bajo la dirección de D. ALFONSO ESTEBAN LOPEZ ARANDA, JEFE DE ADMINISTRACION DEL DEPARTAMENTO. A los alumnos matriculados en esta ACADEMIA que obtengan uno de los seis primeros números de la lista de aprobados se les devolverá el importe íntegro de la preparación. TEMAS PROPIOS CON ARREGLO AL CUESTIONARIO. La Academia se encarga de la obtención y presentación de documentos COMPLETAMENTE GRATIS.

CAPITOL. — (Teléfono 22229.) A las 6,30 y 10,30, la bellísima comedia de éxito creciente Todo por el amor (triumfo indiscutible del célebre tenor Klepura). AVENIDA. — 6,30 y 10,30, formidable éxito U. F. A. Estrella de Valencia. PROGRESO. — 6,30 y 10,30, gran éxito del programa cómico Su primer amor y Forasteros en Honduras.

CINE MADRID. — (Tel. 13501.) A las 6,30 y 10,30, primer programa extraordinario. Estreno de la película Metro Goldwyn-Mayer Congo (por Lupe Vélez y Conrad Nagel; un drama en los pantanos africanos entre seres como fieras). LATINA. — (Cine sonoro.) Totalmente reformado. Butacas extraconfortables. 6 y 10,15. Quería un millonario (divertidísimo). La indescapable (Eiissa Landi y Paul Lukas; hablada en castellano) y otras. Jueves: Héroes de tachuela (divertidísimo y desternillante, por los inconmensurables Stan Laurel y Oliver). El hijo del destino (Ramón Novarro, Madge Evans, Conrad Nagel).

CINEMA CHAMBERS. — (Nuevo equipo sonoro.) 6,30 y 10,30, Veinticuatro horas (Clive Brook) y La incorregible (totalmente hablada en español, por Enriqueeta Serrano). FRONTON JAI-ALAI (Alfonso XI. Tel. 16666). — A las 4 (especial). Primero (a remonte). Abrego y Errezabal contra Ostolaza e Ithurain. Segundo (a remonte). Arano y Guruceaga contra Salaverria II y Erviti. Se juzgará un tercero. FRONTON MADRID. — Todos los días, a las 4,30 de la tarde y 10,15 de la noche, grandes partidos por señoritas raquetistas. Martes, viernes y domingos, partidos extraordinarios.

DEPORTES

CAMPEONATO DE LIGA. El Celta y el Sporting de Gijón empatan a un tanto. VIGO, 20.—Con poco público en el campo de Baladós y mal tiempo y el ser día laborable fueron los motivos de esta ausencia de público. El encuentro careció de interés. Dominaron más los vigueses, pero con escasa fortuna. En la primera parte se marcó un tanto, al rematar Nolete de cabeza un pase de Vega. El Sporting obtuvo el tanto del empate mediada la segunda parte. Fué el equipier céltico Vega el autor del gol en una jugada desgraciada, lanzando el balón fuera.

Por el Celta los mejores Vega, Nolete, Valcárcel y Armando. Del Sporting sobresalieron el trío defensivo, Calleja, Santomé y Herrera. El árbitro, Iglesias, bien. Equipos: Celta: Lilo; Ignacio, Valcárcel; Armando, Vega, Piñero; Machicha I, Vuela, Nolete, Piñero y Machicha II. Sporting: Sión; Quirós, Pena; Antonio, Calleja, Andrés; La Torre, Muñiz, Herrera, Santomé y Suárez.

Cuando necesitas algún libro, pídelo a la Administración de EL SOCIALISTA, y nosotros, con mucho gusto, te serviremos. Con ello ayudas a las ideas y al órgano del Partido. ESPAROL. — (Xirgu - Borrás.) 6,30 y 10,30, Divinas palabras. CALDERON. — (Compañía Valdeleiros.) 6,30, Katiúska (gran éxito de esta compañía). 10,30, La guitarra de Figaro (reprise) y Adios a la bohemia (estreno). FONTALBA. — (Carmen Díaz.) 6,30 y 10,30, Como tú, ninguna. (Butaca 5 pesetas). LARA. — 6,30 y 10,30, La verdad inventada, de Benavente. (Gran éxito).

MARIA ISABEL. — A las 6,30 y 10,30, La voz de su amo (últimas representaciones). VICTORIA. — (Aurora Redondo-Valeriano León.) A las 6,30 y 10,30, Mi querido enemigo. CERVANTES. — (Teléfono 12114.) Compañía Meliá-Cibrán. Tarde, no hay función. 10,30, Sevilla la mártir (estreno). MARAVILLAS. — (Revistas.) 6,30, Las pajas. 10,30, La comisa de la Pompadour (éxito grandioso). ROMA. — 6,30 (popular), ¡Gol! A las 10,45, el grandioso éxito Las tentaciones. CIRCO DE PRICE. — A las 6,30 y 10,30, La posada del Caballito Blanco (deliciosa opereta de fama mundial). Moderna presentación. Butacas, a 6 pesetas. FIGARO. — (Tel. 23741.) 6,30 y 10,30, Nuestros amores (extraordinaria creación de Mary Astor).

Para curar la TOS todo el mundo sabe que nunca fallan las famosas «Pastillas KLAM» Miles de personas son fanáticas de estas Pastillas. Su éxito ha sido enorme. ¡... ¡DOLÍ CUESTAN 0,75 CAJAS! ¡PROBANDAS!

Un caso vergonzoso. Como padres de familia y humildes empleados, que nos vemos obligados a hacer mil cálculos y combinaciones para poder proporcionar a nuestros hijos el pan y la cultura, no podemos pasar un hacer pública nuestra más enérgica protesta ante el proceder tan poco imparcial de nuestro Ayuntamiento en un caso de tanta trascendencia como es el establecimiento del colegio subvencionado concedido por el Estado a este Municipio. Nadie se explica, ni nos lo podemos explicar nosotros mismos, el motivo por el que se ha concedido nuestra Corporación municipal y el que no se haya pulsado a la opinión toda antes de determinarse por sí y ante sí a dar un no rotundo. Desde luego que tal resolución no nos ha sorprendido, conociendo como conocemos a los componentes del Ayuntamiento guechotarra y la guerra sorda y soapada que vienen realizando jesuitas, marianistas y maristas, además de otros confrades; pero, así y todo, tomar determinación semejante sin dar excusa ni la menor explicación al pueblo (que es el soberano), nos parece sencillamente muy poco correcto y noble. Nadie ignora que Guecho ha presentado una matrícula escolar secundaria de más de 200 alumnos. Público es también que cuantos, por no poder pagar un colegio de lujo, tenemos que mandar a nuestros hijos fuera de aquí, precisamos anotarlos en un colegio de 10 pesetas, esto sólo en viajes; aparte los mil peligros de todo orden a que se ven expuestos nuestros hijos, el sobrogado de ropa y calzado, las dos horas diarias de tiempo perdido y otros mil inconvenientes. Siendo esto así, ¿qué padre se negaría a contribuir con esas 10 pesetas de tren al sostenimiento del Colegio subvencionado? ¿No ha pensado en ello nuestra ilustre Corporación? Y si no se le ha ocurrido a ninguno de nuestros concejales, ¿por qué no se le ha consultado al pueblo antes de tomar tal determinación? ¿O por qué no se le ha dicho claramente las causas de tal negativa? Hemos dicho que en Guecho pueden reunirse sin dificultad más de doscientos alumnos; pero vamos a suponer que sólo asistieran 150 al colegio del Estado. Si la ley de Congregaciones se cumple, como nos lo ha prometido más de cien veces nuestros gobernantes, estos 150 niños no tendrán que moverse del lugar donde radican; pero, por el contrario, si no se hace que se cumpla, éstos 150 niños tendrán que salir del pueblo si quieren cursar estudios del Bachillerato, y, dada la aversión que la inmensa mayoría siente hacia Portugal, lo más probable sería que todos o casi todos fueran a Bilbao, en cuyo caso su gasto mensual de tren no sería inferior, como ya hemos dicho, de 10 pesetas mensuales. Con 150 niños y en la forma dicha el colegio subvencionado podría tener un ingreso mensual de 1.500 pesetas (150 x 10 pesetas). El Estado no exige a Guecho más que 1.250 pesetas, de las que la Diputación abonaría la mitad, como ya ha prometido a Guernica y Portugalete; es decir, que aun en el caso de que la Diputación no pagara ni un solo céntimo, este Ayuntamiento podría obtener un ingreso limpio de 1.500 pesetas (1.250 igual 350), además de hacer un favor grandísimo a las familias interesadas y al comercio en general. Si, como se ve claramente, no ha podido ser la cuestión económica la que ha obligado a nuestro Ayuntamiento a tomar tal resolución, ¿cuál ha sido, pues? ¿Tendremos que dar crédito a esa voz popular que se expresa en estos términos u otros parecidos? El motivo fundamental de cuanto aquí ocurre con el Instituto no es más que la posición de franca rebeldía en que se han colocado ciertos individuos que no quieren resignarse al imperio de la ley. Si esto es así, yo no puedo afirmarlo; pero sí diré que marianistas y nacionalistas, que en esto van del brazo, dirigidos por jesuitas, entre los que figura el padre Laburu, hacen la guerra más dura y descarada a cuanto el Estado dispone y ordena en cuestión de enseñanza. Veamos cómo los marianistas, que, como ya manifesté aluz por boca de uno de sus religiosos, que ellos no abandonarían la enseñanza, fuere como fuere y costare lo que costare, mucho antes que la ley se votase, conitados quizá en el apoyo incondicional que desde un principio les brindó el monarquismo local, se han mostrado en todo momento francamente retadores. Ya en enero pasado, haciendo honor a sus palabras, tenían alquilado y preparado un chalet contiguo al que ahora ocupan, a nombre de un tal Menchaca y de un ex alcalde de la dictadura, y en el que últimamente

Un caso vergonzoso. La enseñanza religiosa en Guecho

Como padres de familia y humildes empleados, que nos vemos obligados a hacer mil cálculos y combinaciones para poder proporcionar a nuestros hijos el pan y la cultura, no podemos pasar un hacer pública nuestra más enérgica protesta ante el proceder tan poco imparcial de nuestro Ayuntamiento en un caso de tanta trascendencia como es el establecimiento del colegio subvencionado concedido por el Estado a este Municipio. Nadie se explica, ni nos lo podemos explicar nosotros mismos, el motivo por el que se ha concedido nuestra Corporación municipal y el que no se haya pulsado a la opinión toda antes de determinarse por sí y ante sí a dar un no rotundo. Desde luego que tal resolución no nos ha sorprendido, conociendo como conocemos a los componentes del Ayuntamiento guechotarra y la guerra sorda y soapada que vienen realizando jesuitas, marianistas y maristas, además de otros confrades; pero, así y todo, tomar determinación semejante sin dar excusa ni la menor explicación al pueblo (que es el soberano), nos parece sencillamente muy poco correcto y noble. Nadie ignora que Guecho ha presentado una matrícula escolar secundaria de más de 200 alumnos. Público es también que cuantos, por no poder pagar un colegio de lujo, tenemos que mandar a nuestros hijos fuera de aquí, precisamos anotarlos en un colegio de 10 pesetas, esto sólo en viajes; aparte los mil peligros de todo orden a que se ven expuestos nuestros hijos, el sobrogado de ropa y calzado, las dos horas diarias de tiempo perdido y otros mil inconvenientes. Siendo esto así, ¿qué padre se negaría a contribuir con esas 10 pesetas de tren al sostenimiento del Colegio subvencionado? ¿No ha pensado en ello nuestra ilustre Corporación? Y si no se le ha ocurrido a ninguno de nuestros concejales, ¿por qué no se le ha consultado al pueblo antes de tomar tal determinación? ¿O por qué no se le ha dicho claramente las causas de tal negativa? Hemos dicho que en Guecho pueden reunirse sin dificultad más de doscientos alumnos; pero vamos a suponer que sólo asistieran 150 al colegio del Estado. Si la ley de Congregaciones se cumple, como nos lo ha prometido más de cien veces nuestros gobernantes, estos 150 niños no tendrán que moverse del lugar donde radican; pero, por el contrario, si no se hace que se cumpla, éstos 150 niños tendrán que salir del pueblo si quieren cursar estudios del Bachillerato, y, dada la aversión que la inmensa mayoría siente hacia Portugal, lo más probable sería que todos o casi todos fueran a Bilbao, en cuyo caso su gasto mensual de tren no sería inferior, como ya hemos dicho, de 10 pesetas mensuales. Con 150 niños y en la forma dicha el colegio subvencionado podría tener un ingreso mensual de 1.500 pesetas (150 x 10 pesetas). El Estado no exige a Guecho más que 1.250 pesetas, de las que la Diputación abonaría la mitad, como ya ha prometido a Guernica y Portugalete; es decir, que aun en el caso de que la Diputación no pagara ni un solo céntimo, este Ayuntamiento podría obtener un ingreso limpio de 1.500 pesetas (1.250 igual 350), además de hacer un favor grandísimo a las familias interesadas y al comercio en general. Si, como se ve claramente, no ha podido ser la cuestión económica la que ha obligado a nuestro Ayuntamiento a tomar tal resolución, ¿cuál ha sido, pues? ¿Tendremos que dar crédito a esa voz popular que se expresa en estos términos u otros parecidos? El motivo fundamental de cuanto aquí ocurre con el Instituto no es más que la posición de franca rebeldía en que se han colocado ciertos individuos que no quieren resignarse al imperio de la ley. Si esto es así, yo no puedo afirmarlo; pero sí diré que marianistas y nacionalistas, que en esto van del brazo, dirigidos por jesuitas, entre los que figura el padre Laburu, hacen la guerra más dura y descarada a cuanto el Estado dispone y ordena en cuestión de enseñanza. Veamos cómo los marianistas, que, como ya manifesté aluz por boca de uno de sus religiosos, que ellos no abandonarían la enseñanza, fuere como fuere y costare lo que costare, mucho antes que la ley se votase, conitados quizá en el apoyo incondicional que desde un principio les brindó el monarquismo local, se han mostrado en todo momento francamente retadores. Ya en enero pasado, haciendo honor a sus palabras, tenían alquilado y preparado un chalet contiguo al que ahora ocupan, a nombre de un tal Menchaca y de un ex alcalde de la dictadura, y en el que últimamente

te han colocado a los alumnos de Segunda enseñanza. Este señor Menchaca ha sabido gastarse unos «dos mil duros» en arreglos de frontones y otras menudencias en el citado colegio marianista y su atención sólo a los religiosos. Últimamente, y como queriendo lavarse las manos, los primeros factores del juego han simulado una retirada, pretendiendo hacernos ver al mismo tiempo que el empresario de la nueva Sociedad anónima es el señor Urquijo. Mientras tanto, nuestros beneméritos han puesto como band. Fin de enganche a un tal don Gregorio Ortuno, empleado oficial de la Diputación vizcaína en el Tribunal de Menores y único licenciado de cuantos pretendían regentar de hecho el nuevo «centro docente». Todos los demás son religiosos marianistas, llegados de Ciudad Real, colegio que esta congregación tenía y seguirá teniendo en Ciudad Real, carentes del título oficial y algunos hasta del de maestro primario, como lo demuestra el hecho que de los cuatro que en el curso pasado estuvieron en este centro para ingreso en la Escuela Normal, los cuatro han sido suspendidos, y a pesar de todo, su colegio figuró y sigue figurando como agregado al Instituto vizcaíno. Esto es lo que se llama una República tirana, ¿verdad, entendados? Los maristas. Estos meritísimos discípulos de Merencio, congregación fundada en Lyon en 1816 por varios jóvenes eclesiásticos de aquella ciudad y aprobada por el papa Gregorio XVI en 1836, aunque reciosos y siempre astutos, tampoco han podido ocultar sus tretas, a pesar de las protestas de inocencia que han hecho en su despedida semi-oficial del 15 de agosto, diciendo que, amantes de la ley, se retiraban del pueblo, porque ante todo y sobre todo eran... religiosos. Sin embargo, sus palabras resultaron tan falsas como sus obras, para echar por tierra todas sus promesas bastó que el ministro de Instrucción, en su visita a Guecho, aceptara como bueno el edificio que se ofrecía al Estado para colegio subvencionado, para poner, no sólo sus locales, sino también sus personas, al servicio de separatistas y renegados de su patria; al servicio de quienes enseñan que su bandera no es la española y que, por lo tanto, no tienen por qué amarla y mucho menos servirla. Esta ha sido siempre la historia pedagógica de estos abortos del inmundado Pirineo: servir a quien mejor les paga, aunque para ello sea necesario renegar de la nación que tan generosamente les abrió sus puertas. Estos señores... frailes, ya en diciembre pasado, cuando se daba aquí por seguro que los religiosos terminarían su misión docente en enero, pusieron su colegio a nombre de un tal José García Arana, según anuncio aparecido en la «Gaceta de Bilbao» el 15 de dicho mes; pero como aquella sombra no les parecía suficientemente densa para poder realizar en ella todas sus hazañas, han buscado últimamente, según parece, otra más estúpida. ¿Pasará por esto nuestro Gobierno? ¿Consentirán los demócratas todos, y cuantos lleven en sus venas una sola gota de sangre republicana, que los enemigos irreconciliables del régimen sigan emboscados en los sótanos de sus conventos dispuestos a torpedear a la República sea como fuere, de frente o por la espalda?

L. J. Obras de Gabriel Deville. «La evolución capitalista»... 2. «El Estado y el Socialismo»... 0,75. «Graco Babeuf y la conjuración de los iguales»... 1,50. «Salario y beneficio»... 0,75. «Socialismo, revolución e Internacionalismo»... 0,75. «Estudio acerca del Socialismo científico»... 0,40. De venta en EL SOCIALISTA, Carranza, 20.

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO. Pídanlos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Glorieta de la Iglesia, 1 (frente a la Iglesia de Chamberí); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Vallecas); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de la Delicias, 161; López de Hoyos, 89; y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

Compre el magnífico gabán «OLIMPO» y vestirá bien por poco dinero. Tipo propaganda de gran novedad, todo forrado de seda, ONCE DUROS. La casa de más gabanes. Precios más baratos que nadie en Madrid. Sastrería LA NUEVA CORDOBESA. CORREDERA ALTA, 25 (Portada azul). Teléfono 19827. Descuentos a la presentación del carnet de la U. G. T.

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO. Pídanlos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Glorieta de la Iglesia, 1 (frente a la Iglesia de Chamberí); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Vallecas); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de la Delicias, 161; López de Hoyos, 89; y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO. Pídanlos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Glorieta de la Iglesia, 1 (frente a la Iglesia de Chamberí); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Vallecas); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de la Delicias, 161; López de Hoyos, 89; y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO. Pídanlos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Glorieta de la Iglesia, 1 (frente a la Iglesia de Chamberí); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Vallecas); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de la Delicias, 161; López de Hoyos, 89; y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO. Pídanlos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Glorieta de la Iglesia, 1 (frente a la Iglesia de Chamberí); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Vallecas); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de la Delicias, 161; López de Hoyos, 89; y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO. Pídanlos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Glorieta de la Iglesia, 1 (frente a la Iglesia de Chamberí); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Vallecas); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de la Delicias, 161; López de Hoyos, 89; y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

VINOS, COGNAC, CHAMPAN. JEREZ DE LA FRONTERA. Pedro Domecq.

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 7273. CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJEIRO) 12, Plaza de Nicolás Balmorón, 12, y Amaluzón, 2, MADRID.

Nota internacional

La situación del Japón ante la guerra con Rusia

Japón es una potencia fascista. El partido militar gobernante reconoce que tiene grandes analogías con los nazis: su organización, sus tendencias políticas—Gobierno nacional, por encima de los partidos—, sus fundamentos sociales y económicos—reclutados entre la pequeña burguesía preferentemente y con el apoyo de los dos grandes "trusts" que se reparten el Japón—, lo confirman. Este fascismo japonés se ha encontrado con unas condiciones geográficas y políticas que le han permitido desenvolver, antes que ningún otro, la política imperialista que desean los otros fascistas. Su conducta es, pues, aleccionadora.

Hoy las miras del Japón van dirigidas contra Rusia. El imperialismo nipón va extendiendo sus tentáculos contra los trabajadores rusos. Su agresividad aumenta cada día y hay muchos que creen la guerra ya inminente. Y en este trance, ¿cuál es la situación del Japón?

Económicamente, desastrosa. Los gastos de armamentos y las subvenciones a los grandes terratenientes tienen arrojado el país bajo las cargas fiscales; el campo ha llegado a su límite de agotamiento; la industria sobrenada gracias a la bárbara explotación de que es víctima el obrero japonés, que trabaja once y doce horas, con salarios trisvorios y sometido a un régimen de militarización durísimo. Pero tampoco la industria puede salvar la quiebra del Estado, ya que el déficit será el año próximo de mil trescientos millones de yens, causado naturalmente por los gastos militares, que absorben la mitad del presupuesto.

Como es lógico, esta situación económica se traduce en inquietud política. El pueblo japonés, sometido a una férrea dictadura, no puede defenderse ahora, pero en caso de guerra el peligro de revolución interior se agravará notablemente. Además es preciso contar con las nacionalidades sujetas al yugo japonés. Manchuria y Corea suman cerca de cincuenta millones de oprimidos que son una gran reserva para la revolución, hecho cuya importancia se agrava porque la marina y el ejército dependen estrechamente de estas regiones.

Por otra parte, los Estados Unidos tienen interés en que los planes imperialistas del Japón no prosperen. De aquí que las actuales conversaciones entre Litvinov y Roosevelt inquieten a los militaristas nipones y que sus ataques a Rusia en la prensa se hayan hecho más prudentes.

Al parecer, de las dos tendencias que dividen a la camarilla militar gobernante: guerra inmediata o preparación estratégica y material durante dos años, la segunda domina actualmente en Tokio. No obstante, sería inocente descartar la posibilidad—y aun la probabilidad—de que el capitalismo japonés, al borde de la bancarrota, quisiera salvar su situación por una guerra y saltándose todos los obstáculos señalados atacase a Rusia. Es costumbre de las clases dominantes corregir su debilidad con sangre de proletarios. Hasta que un día las armas se vuelvan contra ellas; cosa que muy bien le pudiera suceder al Japón si entrase en guerra con la Unión Soviética.

La Sociedad de Naciones y el Desarme

Se habla de una reorganización de la Sociedad de Naciones

GINEBRA, 20.—Se afirma que en determinados círculos de la Sociedad de Naciones se estudia la posibilidad de una reorganización de la Liga de forma que ésta fuese más universal. Se alude que el secretario general de la Liga, señor Avenol, consultó antes de salir para Roma con el profesor Bourquin acerca de la aludida posibilidad de una modificación en el convenio de la Sociedad de Naciones. Al parecer se trataría de un plan por el que se introducirían modificaciones en el convenio de suerte que éste quedara separado del tratado de Versalles, lo cual representaría una reforma esencial. También se trataría de facilitar el ingreso en la Liga de Rusia y Estados Unidos y el ingreso de Alemania y Japón, mediante modificaciones por las que se modificaría la posición de la Liga en relación con aspectos militares a que se refiere el artículo 16 del convenio, siendo probable que dicho artículo desapareciera de prosperar las aludidas propuestas reformas.

Es secreto a voces en Ginebra el que después del "afasco" japonés el señor MacDonald expresó la opinión de que estaban muertos los artículos 10 y 16 del convenio, de lo que se deduce su opinión favorable a la necesidad de una revisión.—(United Press.)

Se intenta un nuevo aplazamiento de la Conferencia del Desarme.—Parece que Italia también va a dimitir.

GINEBRA, 20.—Esta tarde han continuado en el domicilio particular del secretario general de la Sociedad de Naciones, señor Avenol, las conversaciones iniciadas ayer entre el presi-

dente de la conferencia del Desarme, Hénderston; los señores Benés y Politis y los primeros delegados de Inglaterra, Francia, Estados Unidos e Italia, señor John Simon, Boncour, Wilson y Soranna.

A la salida de la reunión se ha comunicado a la prensa una nota muy acortada, en la que se anuncia que, después de continuar las consultas de ayer, el presidente ha acordado convocar a la Mesa de la Conferencia del Desarme para pasado mañana, miércoles.

Se dice que mañana continuarán las conversaciones y que en la reunión que celebrará la Mesa el miércoles, reunión que será seguramente pública, se propondrá el aplazamiento de la Comisión general, previsto para el 4 de diciembre, hasta después de Navidad.

Durante esta nueva interrupción de la Conferencia, las Cancillerías prepararán una reunión de los cuatro países, que probablemente se celebrará en Roma.

Durante todo el día se ha comentado en los círculos de la Sociedad de Naciones la noticia de la posibilidad de la retirada de Italia, y se ha hablado del alcance político que podrá tener el viaje del secretario general de la Liga, señor Avenol, el cual sale esta noche para Roma con objeto de asistir al entierro del señor Scialoja.

En el telegrama de pésame que el señor Avenol ha dirigido al señor Mussolini se recuerda que el delegado italiano que acaba de fallecer fué precisamente uno de los autores del Pacto de la Sociedad de Naciones.—(Fabra.)

Los fascismos preparan la guerra

Italia se retirará también de la Sociedad de Naciones

ROMA, 19.—El Gran Consejo fascista se reunirá el día 5 de diciembre para discutir la conveniencia de que Italia continúe su cooperación en la Sociedad de Naciones o la posibilidad de retirarse de ella.

En algunos círculos bien informados señalan el criterio favorable a la retirada.—(United Press.)

El paraíso fascista

Hitler confisca todos los bienes de Einstein

BERLIN, 20.—Una ordenanza publicada en el «Diario Oficial del Reich» anuncia la confiscación de todos los bienes pertenecientes al profesor Einstein y a su esposa.—(United Press.)

Epílogo de la crisis rumana

Carol disuelve las Cámaras y convoca nuevas elecciones

BUCAREST, 20.—El «Diario Oficial» publica un decreto con la disolución de las Cámaras. Las nuevas elecciones se fijan para el 20 de diciembre. Las de diputados y para el 23 las de senadores.

El nuevo Parlamento se reunirá el día 10 de enero próximo.—(United Press.)

Rusia y los Estados Unidos

Los Soviets han nombrado su embajador en Washington

WASHINGTON, 20.—Se anuncia oficialmente que el Gobierno de Moscú ha nombrado al señor Alejandro Troyanovsky primer embajador de los Soviets en los Estados Unidos, habiéndose aprobado el nombramiento por el Gobierno norteamericano.—(United Press.)

MOSCU, 20.—El señor Boris Skvirsky, hasta ahora jefe del Bureau semi-oficial de Información soviética en Washington, ha sido nombrado encargado de Negocios de la nueva Embajada rusa en los Estados Unidos. Se anuncia también que el presidente Mikhail Kalinin va a radiar mañana por la tarde un discurso dirigido a la nación norteamericana.—(United Press.)

La situación en Cuba

Un destacamento militar contra los rebeldes

LA HABANA, 20.—Comunican de Santiago que las autoridades locales han ordenado la salida de un destacamento militar, provisto de ametralladoras, para combatir a los rebeldes que actúan en la región de Cempuchuelo y Niquero.—(Fabra.)

Una bomba causa un muerto y cinco heridos en La Habana.

LA HABANA, 20.—Cerca de la central de teléfonos estalló a primera hora de la tarde una bomba que causó daños de consideración en el edificio. Resultó un muerto y varios heridos.

Se anuncia en los círculos norteamericanos que el señor Welles ha presentado la dimisión del cargo de representante norteamericano en La

Habana, pero no se ha confirmado aún la noticia.—(Fabra.)

Detención de comunistas.

LA HABANA, 20.—En Matanzas la policía ha sorprendido una reunión clandestina de comunistas.

Los reunidos opusieron viva resistencia a la fuerza pública y se trabó un nutrido tiroteo. Los agentes detuvieron a dieciséis de los reunidos y los restantes consiguieron escapar.—(Fabra.)

Kalinin dirige un mensaje al pueblo norteamericano

MOSCU, 20.—Mikhail Kalinin, presidente del Comité ejecutivo de la U. R. S. S., dirigió esta tarde un mensaje por radio al pueblo norteamericano con motivo del reconocimiento de los Soviets por los Estados Unidos. Afirmó que estaba seguro de que las relaciones entre ambos países probarán que es una ventaja considerable para sus mutuos intereses, especialmente en el terreno económico, y también para la consolidación de la paz mundial.—(United Press.)

La N. R. A.

La huelga de agricultores norteamericanos toca a su fin

MADISON (Wisconsin), 19.—Los agricultores del centro y oeste de los Estados Unidos admiten que la huelga se aproxima a su fin; los actos de violencia son ahora menos frecuentes.

El líder de los productores de leche del Estado de Wisconsin indica que está preparado para dar término a la huelga, mientras que el presidente de la Farmers Holiday Association, señor Milo Reno, se opone a que se empleen piquetes como medida de coacción, y aconseja que los agricultores se queden en su casa, sin comprar ni vender nada.

La huelga de agricultores, que lleva ya varias semanas de duración, tenía como objetivo forzar la subida de los precios de los productos agrícolas hasta que alcanzan, por lo menos, el coste de producción. Los mercados dicen que están recibiendo remesas de productos agrícolas de las zonas donde no se han empleado métodos coercitivos.—(United Press.)

Gobierno militar

Con todo secreto, en febrero, hizo desaparecer el Gobierno japonés a 1.696 personas

LONDRES, 20.—Comunican de Tokio a la Agencia Router: Se anuncia que a consecuencia de unos registros efectuados por la policía durante el pasado mes de febrero, el Gobierno japonés ordenó y efectuó la detención de 1.696 personas.

También se agrega que el Gobierno japonés había prohibido que se diese a conocer esta noticia antes de hoy.—(Fabra.)

La amnistía griega

Dimiten sus carteras dos ministros por disconformidad con ella

ATENAS, 20.—El Gobierno se ha reunido en Consejo para aprobar el texto de decreto de amnistía, cuyo presidente de la República y publicado mañana en la «Gaceta».

Han dimitido los ministros de Aeronáutica y Agricultura, por ser contrarios a dicho decreto. Han presentado la dimisión de sus respectivas carteras.

El ministro de Instrucción pública, por su parte, ha formulado algunas reservas acerca de dicho proyecto.—(Fabra.)

En Albacete

Una maniobra agraria para impedir el triunfo de la candidatura socialista

ALBACETE, 21 (2 m.). (Por teléfono).—Con frecuencia circula por esta capital un rumor que ha producido extraordinario malestar en los Centros políticos y obreros.

Parece ser que se trata de impedir el triunfo por las minorías de las camaradas José Prat y Esteban Martínez Hervás, ya que entre éstos y los candidatos de Acción popular hay un margen de diez mil votos a favor de nuestros compañeros. A pesar de esta diferencia, y según se dice, utilizando ciertas actas en blanco, se trata por los elementos de la coalición republicano-agraria, que cuentan con el gobernador radical, de volcar algunos censos a favor de los candidatos carteristas, escamoteando el triunfo socialista.

Como dato curioso consignamos el de que en unas pocas horas ha aumentado extraordinariamente el coeficiente del sufragio de uno de los candidatos de Acción popular, mientras que el otro permanece estacionado.

La noticia de esta vergonzosa maniobra electoral ha irritado a los obreros albaceteños, que se hallan dispuestos a que no prevalezca.—(Diana.)

Los que desaparecen

Ha muerto Sen Katayama

La semana pasada falleció en Moscú, donde residía desde los comienzos de la Revolución rusa, el camarada Sen Katayama, líder que fué un tiempo de los socialistas japoneses.

Vino a Europa en 1921 con ocasión del Congreso que la Internacional Obrera Socialista celebraba en Amsterdam. La Mesa de aquel Congreso estuvo compuesta por el camarada holandés Van Kol, que presidió, y los camaradas Sen Katayama, delegado japonés; Plejánof, delegado ruso; Walicki, polaco; Rosa Luxemburg, alemana; y Kundsén, danés.

Van Kol pronunció unas palabras que hicieron prorumpir al Congreso en aplausos a los delegados del Japón y de Rusia.

Conviene recordar que en aquellos instantes era intensa la guerra ruso-japonesa.

Entonces se levantó Plejánof, militante ruso, y fué a estrechar la mano al delegado japonés Katayama.

Aquella actitud simbólica fué calurosamente aclamada por el Congreso, e hizo exclamar a Van Kol: «Esto es la resurrección de la Internacional».

La primera tentativa para fundar un Partido Socialista en el Japón se hizo en 1895, pero no llegó a cuajar, como tampoco otras realizadas posteriormente.

El 20 de mayo de 1901 se reunieron en Tokio seis hombres, partidarios de las ideas socialistas, y fundaron un nuevo Partido. Contaban los abnegados fundadores con la adhesión a aquél de una Sociedad de maquinistas y fogoneros de ferrocarril; pero cuando empezaron a realizar las primeras gestiones cerca de la colectividad, desapareció ésta.

Pues bien, como representante de aquel minúsculo núcleo fué Katayama a Amsterdam—imaginemos los sacrificios económicos que aquello suponía—, donde desempeñó un papel cuyo alcance y consecuencias estaba muy lejos de suponer.

En efecto, en aquel Congreso de 1901 fué donde se planteó la grave cuestión de la participación de los socialistas en los Gobiernos burgueses.

En Francia se había dado ya el caso de que Millierand no titubeó en ser ministro en un Gabinete no socialista.

En 1900 se aprobó una moción Káutsky, que dejaba la puerta abierta a una colaboración eventual. Pero mientras tanto, la Socialdemocracia alemana había votado una moción, llamada de Dresde, la cual condenaba toda participación de los socialistas en un Gobierno no socialista.

Entonces escargóse al Congreso de Amsterdam que zanjara definitivamente la cuestión.

Allí fué donde Jaures, abrazando la tesis de la colaboración condicional, pronunció el discurso, famoso en los anales de la Internacional, en el cual combatió la tesis radical defendida por Bebel y apoyada singularmente por Julio Guesde, pues entonces el Partido Socialista Francés no estaba unificado y se componía de los grupos guesdista, alemanista y jauresista.

Vandervelde y Victor Adler propusieron entonces una moción en la que se dejaba a las Secciones de la Internacional la posibilidad de decidir una colaboración eventual en el Gobierno de su país.

La moción fué rechazada por 21 votos contra 20. Entre los adversarios figuraba Katayama.

Después de permanecer varios años en su país, donde el Partido Socialista arrastraba una vida lánguida, se trasladó a los Estados Unidos. Allí se encontraba cuando en 1917 estalló la Revolución rusa, a la cual se adhirió, y en 1920 se trasladó a Moscú, donde intervino activamente en la política comunista, llegando a ser miembro del Komintern, al cual inspiraba en el referente a la política de los Soviets en el Extremo Oriente.

Incidentes y sucesos electorales en provincias

Graves sucesos en Sarria.—Se dice que hay muertos y heridos.

SARRIA, 20.—Cuando se celebraba el escrutinio en el Colegio de Franco, Ayuntamiento de Paradelá, fué asaltado por un grupo de vecinos de Castro del Rey, que rompieron las urnas a tiros, cruzándose entre asaltantes y asaltados más de trescientos disparos y resultando muertos y heridos. El notario habilitado don Juan Murros, abogado del Estado en Lugo, se abrió paso haciendo fuego contra los asaltantes, escapándose por las ventanas y refugiándose en una casa próxima, hasta donde fué perseguido. Se dice que está secuestrado en poder de las turbas. En averiguación de estos sucesos salió la guardia civil de ésta y pueblos limítrofes, pues se dice que hay bastantes muertos y heridos, sin que hasta este momento se sepa ciertamente. Fueron curados Manuel Veiga López, de veintidós años, vecino de Searra, herido de arma de fuego, de pronóstico reservado, y Eduardo González Díaz, presidente del Centro republicano, de veintiocho años, que presenta una herida de fuego en la pierna derecha, de pronóstico bueno grave.

Incidentes en Alcoy.

ALCOY, 20.—Se celebraron las elecciones con tranquilidad. Sólo hubo pequeños incidentes. Al salir de votar unas monjas esclavas un grupo de mujeres protestó y trataron de arrancar el velo a una monja. En defensa de las religiosas salió José Luis Molinero armado de una pistola. Fué detenido inmediatamente.—(Febus.)

Fallecimiento de una electora.

PADEDES DE NAVA, 20.—Desde las primeras horas comenzó a circular por las calles mucha gente. Se constituyeron las Mesas de los cinco distritos electorales sin incidentes. Empezó la votación a las nueve, formándose largas colas ante los colegios electorales.

Al ir a votar una electora, llamada

Antonia Lorenzo, antes de emitir su voto, le dió un colapso y falleció.

A pesar de ser el tercer Ayuntamiento de la provincia en número de electores, no hubo incidente alguno.—(Febus.)

Colisiones en Fernán Caballero.

CIUDAD REAL, 20.—Normalmente se desarrolló la votación en la capital. A las once de la mañana había votado el 60 por 100 del Censo.

En Fernán Caballero, un grupo intentó impedir que unas mujeres de Pozueta, que tienen el voto en aquel pueblo, lo emitieran.

La guardia civil, desde primera hora de la mañana, realizó cacheos. Mediada la mañana, un grupo agredió a la fuerza, intentando desarmarla. De Ciudad Real acudieron fuerzas de asalto, que dieron una carga, restableciendo el orden. Un paisano dió un garrotazo a un guardia, causándole una herida leve en la cabeza.—(Febus.)

En Huelva ríen radicales y socialistas.

HUELVA, 20.—La elección en la capital y en la provincia se desarrolló con el más perfecto orden.

En Villanueva de los Castillejos se registró el sábado una colisión entre socialistas y radicales. Se practicaron varias detenciones.

Un grupo de socialistas protestó contra la detención y pidió con toda energía la libertad de los detenidos. Intervino la guardia civil, cuyo puesto ha sido reforzado.—(Febus.)

El capitán Rexach, encarcelado en Jódar.

LINARES, 20.—Del vecino pueblo de Jódar dan cuenta del resultado de la elección y de la grave colisión habida entre comunistas y derechas, en la que ha intervenido el capitán Rexach.

Según las noticias aquí recibidas, el jefe de los guardias municipales disparó contra el conserje del Casino republicano, causándole la muerte en el acto. La guardia civil encarceló al capitán Rexach y al jefe de los municipales, habiéndose pedido guardias de asalto a Jaén, porque los ánimos están muy excitados.—(Febus.)

El ministro de Justicia sufre un accidente de automóvil.

ALICANTE, 20.—Cuando iba esta mañana en su coche a Orihuela el ministro de Justicia, don Juan Botella Asensi, se desvió aquél, yendo a chocar contra un árbol, saliendo el vehículo despedido violentamente a causa de la excesiva velocidad que llevaba. Sufrió el coche grandes desperfectos.

El señor Botella Asensi sufre malestar general y heridas, al parecer, de escasa importancia, aunque los médicos no se atreven a diagnosticar los primeros momentos.

El ministro ha sido llevado a Alicante en un coche particular, hospedándose en un hotel, donde está debidamente atendido.—(Febus.)

El gobernador de Córdoba ha puesto en entredicho la dignidad de la República.

CORDOBA, 20.—En la sesión del Ayuntamiento se acordó por unanimidad dirigir un telegrama al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación diciendo que son tantas las injerencias y atropellos cometidos por el gobernador, que sirve de instrumento a torpes y turbas maniobras electorales, que el Ayuntamiento, en representación de los Municipios atropellados y agraviados, pide por unanimidad su destitución fulminante, pues ha puesto en entredicho la dignidad de la democracia, de la República y la propia dignidad del presidente, y que de seguir así, el día 3 de diciembre será un día luctuoso.

Firman el alcalde, el jefe de la minoría socialista, el de los republicanos conservadores, radicales socialistas, Acción republicana e independientes.—(Febus.)

Tiros y cargas en Alcantón.

ALICANTE, 20.—A las ocho de la noche se setacionaron unos grupos en la avenida de Méndez Núñez frente al círculo radical en actitud expectante y engrosando los grupos, por lo que se temió un movimiento de protesta. La presencia de los guardias los disolvió. Los mismos grupos apedrearon las oficinas del colegio agrario. Una patrulla de asalto dió una carga, disolviéndolos.

El alcalde pedáneo de Angeles ha avisado al Gobierno civil que se ha presentado frente al campamento de Rabassa, donde se aloja una compañía de disparos, y que los soldados respondieron a la agresión en igual forma. Se ha ordenado que salgan fuerzas para el campamento.—(Febus.)

NECROLÓGICA

Ayer falleció un hijo de nuestro camarada Amalio Jiménez, afiliado a la organización de obreros del Triansponte.

La conducción del cadáver al Cementerio Civil se verificará esta tarde, a las dos, desde la casa número 57 de la calle de Segovia.

Reciba nuestro pésame el camarada Jiménez.

OPOSICIONES A HACIENDA

Convocadas 450 plazas de auxiliares administrativos con 2.500 pesetas. («Gaceta» 4 noviembre 1933.) Instancias hasta el 5 de diciembre. Exámenes en mayo 1934. Se admiten señoritas. No se exige título. Edad, dieciséis a cuarenta años. Para programar oficial, «Nuevas contestaciones» y preparación en sus clases o por correo, con profesorado del Cuerpo, dirijase al INSTITUTO REUS, Madrid, Exito 2, y de las siete últimas oposiciones a Hacienda, en seis obtuvieron el número 1 y 439 plazas, cuyos retratos, números y nombres se publican en el programa oficial que regalamos. Tenemos residencia-internado. Nos encargamos de la presentación de instancias y obtención de documentos de nuestros clientes y alumnos.

ULTIMA HORA

Triunfan once socialistas por Madrid

Cerrada ya nuestra edición de provincias, recibimos la noticia de que nuestra candidatura por Madrid ha rebasado el 40 por 100 de la votación habida.

Por tanto, no corresponden once puestos de los trece a que aspirábamos.

Los compañeros elegidos son los siguientes:

- Julian Besteiro.
- Luis Jiménez Asúa.
- Francisco Largo Caballero.
- Trifón Gómez.
- Luis Araquistáin.
- Julio Alvarez del Vayo.
- Juan Negrín.
- Rodolfo Llopis.
- Ramón Lamonedá.
- Anastasio de Graella.
- Lucio Martínez.

Además, han sido elegidos seis de la candidatura de la derecha. Falta por escrutar 24 secciones, que no alterarán el resultado. El camarada Besteiro, que figura a la cabeza de la votación, ha obtenido 150.567 votos.

Han tomado parte en la votación 374.432 electores.

El ministro de la Gobernación manifiesta esta madrugada a los periodistas que las cifras completas que tenía oficialmente de las elecciones en Madrid (capital) eran las siguientes:

Candidatura socialista.	
Julian Besteiro	143.636
Francisco L. Caballero	146.275
Trifón Gómez	132.809
Luis Jiménez Asúa	146.343
Julio Alvarez del Vayo	144.831
Luis Araquistáin	144.485
Lucio Martínez	139.329
Ramón Lamonedá	139.329
Carlos Hernández	135.900
Rodolfo Llopis	141.795
Anastasio de Graella	138.453
Juan Negrín	140.817
Antonio Mairal	135.257

Candidatura de derechas.	
Marín	131.522
Gil Robles	136.255
Valiente	132.238
Riesgo	132.344
Mateos	133.774
Calvo Sotelo	133.497
Goicoechea	132.208
Luca de Tena	132.045
Royo Villanova	139.538
Jiménez	131.823
Rodríguez	132.973
Hernando	130.112
Pujol	134.698

Candidatura radical.	
Lerroux	78.133
Pi y Arsuaga	72.884
Maura	75.391
Zabala	73.322
Martín	79.798
Blanco	72.287
Verdes	72.261
Unamuno	71.020
Malagarriga	74.827
Vives	67.844
Montero	67.672
Cardona	66.934

Candidatura de izquierda.	
Azaña	45.866
Castrovido	20.979
Ruiz	20.402
Hinojar	18.810
Salvador	18.345
Pérez	17.514
Domingo	27.327
Barnés	20.549
Salmorón	18.627
Escudero	16.956
Galzarza	16.450
De la Torre	26.149
Marial	17.820

Candidatura comunista.	
Díaz	15.364
Hernández	16.311
Martínez	12.725
Ibarurri	12.947
Balbotín	13.997
González	11.122
Bardín	11.790
Cabo Soría	12.458
Cabo Marín	12.558
Mangada	12.355
Yague	12.211
Galán	13.820
Egaidazo	12.585

Candidatura independiente.	
Sánchez Román	